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Loterias
Resultados na página A8

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    22°   31°
Dourados      22°   31°
Corumbá                  24°             32°
Maracaju          22°         32°
Ponta Porã          21°         29°
Três Lagoas       23°       34°
Mundo Novo             23°        32°

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva, à tarde e à noite

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8

Proposta tem 
crescimento 
de 18,6% e 
montante de 
R$ 6,4 bilhões

Campo Grande projeta alívio no 
orçamento com receita maior em 2024 

A prefeita Adriane 
Lopes (PP) entregou, na 
Câmara, o Projeto da Lei 
Orçamentária (LOA) para 
2024. Ela expressou que o 
orçamento precisa ser res-
ponsável e aplicável, para 
atender às necessidades 
reais da cidade. “Fizemos 
o planejamento em cima da 
receita, para gastar aquilo 

que está dentro do orça-
mento, mas pensando no 
futuro de Campo Grande”, 
afirmou. O presidente da 
Câmara, vereador Carlão 
(PSB), ressaltou a necessi-
dade de colaboração entre 
os poderes, na elaboração 
da proposta final, para 
assegurar que os recursos 
beneficiem a população. O 

orçamento da Prefeitura 
de Campo Grande deverá 
crescer 18,6% acima da 
inflação e somar R$ 6,426 
bilhões, no próximo ano. O 
jornal O Estado consultou 
dois economistas para 
explicar a aplicação da 
LOA. O economista Marcio 
Coutinho destaca, de uma 
maneira geral, que os re-

cursos são estimados. “Di-
nheiro nunca é suficiente 
para atender à demanda 
de uma cidade, Estado 
ou país. Acredito que os 
técnicos tenham pensado 
adequadamente nessa 
evolução, de 18%”. Já o 
presidente do Conselho Re-
gional de Economia, Paulo 
Salvatore Ponzini, diz que 

não há como se fazer jul-
gamentos sobre os valores. 
“A prefeitura não faz de 
forma irresponsável uma 
previsão orçamentária. 
Com certeza, foram veri-
ficados todos os projetos 
que se pretende fazer, qual 
o gasto de cada um e deve-
-se contar, também, com 
outras fontes”. Página A3

COLUNA
Fotos: Arquivo pessoal

BOSCO

Governo federal 
tem vitória e 
derrotas para zerar o déficit. E 
mudanças nas regras eleitorais 
prometem modificações na 
legislação, já em 2024. Página A3

Défi cit e 
minirreforma

Reajuste salarial 
leva ao aumento 

do gás de cozinha
O aumento salarial 

dos trabalhadores que 
desenvolvem atividades 

referentes ao GLP (gás li-
quefeito de petróleo), pre-
visto para esta semana, 

vai refletir diretamente no 
preço do produto ao con-
sumidor. A Sinergás (Sin-
dicato do Gás do Centro-
-Oeste) informou que, até 
o momento, recebeu infor-
mações que a Ultragaz vai 
fazer o repasse de R$ 3,33 

por botijão. Página A8

Reprodução/Prefeitura Dourados

Nilson Figueiredo

Bruno & Marrone 
gravam DVD em 
Campo Grande

Geraldo Magela/Agência Senado

GDias diz que 
seria mais duro 

nas invasões
O ex-ministro do GSI, ge-

neral Gonçalves Dias, disse 
à CPMI do 8 de Janeiro 

que teria atuado com mais 
rigidez para evitar os ata-
ques golpistas se soubesse 
da ineficiência dos agentes 

de segurança.“Tendo 
conhecimento agora das 

sequências dos fatos, 
também da ineficiência dos 

agentes que atuavam na 
execução do Plano Escudo, 
seria mais duro do que fui 
na repressão. Faria dife-

rente”, disse. Página A4

A dupla Bruno & Mar-
rone comemora 37 anos de 
carreira e celebra a traje-
tória com a gravação de 

DVD, na Capital. A apresen-
tação especial está prevista 

para acontecer hoje (1º), 
no shopping Bosque dos 

Ipês, a partir das 21 horas. 
“Revivem a Sua História” é 
o nome do novo projeto de 

sucesso. Página C1
R$ 50 mil – Desde 2012, assistente acadêmica aguardava na Justiça por sentença de danos morais, após ser proibida de citar trechos bíblicos em documentos 

Policiais civis 
portarão armas 

novas em MS e se 
igualarão à PF e PRF

Servidora da UFMS 
recebe indenização 

por intolerância 
religiosa. Página A6Página A5

Abel ‘quebra a 
cabeça’ para 

montar Palmeiras
A classificação do Pal-

meiras para as semifinais 
da Libertadores deixou 

mais dúvidas sobre quem 
será o substituto do ata-
cante Dudu, que lesionou 

o joelho e só deve voltar no 
ano que vem. Segundo o 
português, a ausência do 

camisa 7 pode abrir espaço 
até para uma formação com 

quatro zagueiros. Página B1

ESPORTES

ARTES

Setembro começa com virada no tempo
O último dia de agosto 

antecipou o diagnóstico de 
tempo para setembro, com 
previsão de chuva forte e 

rajadas de ventos ao longo 
do mês. A alta temperatura 

vai se manter, apesar da 
probabilidade de temporais. 

O volume previsto de 
chuva para o mês de se-
tembro, em todo o Mato 
Grosso do Sul, é de 70 

mm, marca que pode ser 
ultrapassada, conforme 
o Instituto Nacional de 
Meteorologia. Na noite 

de quarta-feira (30), 
a cidade de Dourados 

registrou temporal que 
deixou casas deste-

lhadas e árvores caídas. 
O prefeito Alan Guedes 
(PP) decretou situação 
de emergência. Foi re-

gistrado cerca de 40 
ligações com chamados 
de socorro, entre 19h e 
3h. A Defesa Civil es-

tima que 18 mil pessoas 
enfrentaram problemas 
com o fornecimento de 

energia. Página A6

CLAUDINEI

Uma das 
responsabilidades 
cruciais dos 
gestores escolares é criar 
um ambiente propício ao 
aprendizado e garantir o 
sucesso acadêmico. Página A6

Estratégias de 
gestão escolar



A grande demanda por ferramentas 
com base em inteligência artificial, 
mesmo que recente, nos mostra 

o impacto que estas possuem como fa-
cilitadoras operacionais para diversos 
segmentos. Mesmo que em estado em-
brionário, muitos programas já estão em 
circulação e em constante evolução. À 
medida que essas soluções são empregadas 
e testadas, percebemos seu alto nível de 
aplicabilidade, seja para gerar textos, ima-
gens, ou até mesmo auxiliar com pesquisas 
em um tempo recorde.

O fato é que a IA veio para facilitar o 
universo de todos os negócios e com o seg-
mento fitness não é diferente. Os gestores 
desses empreendimentos já encontram 
uma série de demandas que podem ser 
facilitadas por meio da utilização de inte-
ligência artificial, como a aplicação da tec-
nologia no apoio à análise de desempenho 
dos alunos e no desenvolvimento de ações 
de marketing digital, que por vezes é um 
desafio neste segmento.

Com os avanços tecnológicos, como 
o 5G e a popularização da Internet das 
Coisas (IoT), futuramente, será comum 
observarmos a inteligência artificial apli-
cada em diversos contextos cotidianos, 
como os smartwatches. Esses acessórios 
coletam inúmeros dados de desempenho do 
praticante de atividades físicas, como por 
exemplo a frequência cardíaca e as distân-
cias percorridas. Se aplicado um sistema 

de IA nestas ferramentas, por exemplo, 
a inteligência conseguirá, por meio da 
análise dos dados, apoiar o trabalho dos 
profissionais com relatórios pertinentes 
para a personalização de treinos. 

Não apenas o monitoramento de ati-
vidades físicas é uma possibilidade que 
pode ser alcançada por meio dos wearable 
devices, mas também o acompanhamento 
nutricional, uma vez que os acessórios 
estão presentes de maneira integral no 
cotidiano, coletando dados relacionados 
aos costumes e às preferências do usuário.

Diante do cenário de avanço tecnológico, 
é equivocado pensar que o trabalho de pro-
fissionais da nutrição e treinadores serão 
substituídos, uma vez que a interação entre 
sistema e especialistas pode proporcionar 
a sinergia perfeita para se alcançar os 
melhores resultados para o paciente ou 
aluno, otimizando ainda mais os processos 
destes segmentos.

Outro aspecto que pode ser otimizado e 
que há tempos é visto como uma tendência 
no nosso mercado é a gamificação, espe-
cialmente no ponto de vista de gestão. A 
coleta e o acesso de dados proporcionados 
pela inteligência artificial podem gerar su-
gestões assertivas para o desenvolvimento 
de campanhas que, ao serem incluídas no 
negócio, passam a gerar uma maior inte-
ração do aluno com a academia, os profes-
sores e demais colegas de treino.

Ainda assim, é fato que o melhor ca-

minho a ser trilhado para a evolução da 
IA neste mercado ou em qualquer outro é 
por meio do estudo e da análise dos pro-
fissionais qualificados que estão inseridos 
no universo fitness e conectados com os 
desafios diários do segmento. Ainda é 
preciso levar em consideração que, como 
citado anteriormente, a tecnologia, seja 
ela a base de IA ou não, não vem para 
substituir a função de um profissional, 
uma vez que cada aluno e negócio tem suas 
necessidades específicas, mas sim para ser 
uma aliada importante rumo aos objetivos 
traçados.

Todos esses pontos citados surtirão 
efeitos positivos para o mercado, então, 
os gestores que estiverem antenados e 
buscarem adotar a IA como uma aliada 
para o desenvolvimento de soluções, sem 
sombra de dúvidas sairão na frente. E é 
justamente por isso que é importante se 
atentar às possibilidades que a IA oferece 
e investir em seu desenvolvimento para 
aproveitar ao máximo as facilidades que 
podem ser proporcionadas.

O mercado fitness é extremamente 
competitivo, em constante evolução e que 
tem mostrado muito potencial, em especial, 
após os anos difíceis de pandemia. De 
acordo com a International Health, Racquet 
& Sportsclub Association (IHRSA), o setor 
passou a mostrar sinais de recuperação 
em 2022, quando o segmento cresceu 
18,02% a mais quando comparado a 2019, 
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Editorial

A inteligência artificial e a 
aplicabilidade no mercado fitness

Diversidade: crucial para o 
surgimento das ideias

Anderson Cichon

Katrine Marçal

O mercado global de ajuda à mobili-
dade foi avaliado em 2,2 bilhões de 
dólares. Número que deve crescer 

rapidamente nas próximas décadas, con-
forme a população fica mais idosa e nossa 
percepção da velhice muda.

Nesse contexto de mudanças, invenções 
como as de Aina Wifalk, criadora do an-
dador com rodas, em 1978, teve e ainda tem 
um grande impacto no mundo.  Mas não se 
pode dizer o mesmo do impacto na própria 
conta bancaria da inventora. Ela contraiu 
pólio na juventude, o que mudou drastica-
mente todos seus planos de vida. Ao mesmo 
tempo, a fez pensar sobre como andar pelo 
mundo, diante das limitações motoras.

Hoje, não existe uma fundação “Wi-
falk” de subvenções a empreendedores 
que tenham deficiências ou que financie 
pesquisas para projetos de acessibilidade. 

Afinal, o pouco dinheiro ganhado por Aina 
Wifalk com a invenção, foi deixado como 
legado para a igreja sueca da Costa do Sol.

O problema de Aina Wifalk era que não 
tinha posses, o que significava que não 
conseguia fazer sua ideia render dinheiro. 
Sim, ela conseguiu produzir um ou dois 
andadores com rodas para si mesma, me-
lhorou o design com algumas prateleiras 
de geladeira e passeou com eles para 
cima e para baixo pelas ruas de Vasterás 
seguindo a rotina diária.

Porém, para tornar isso um produto 
de exportação que pudesse ser lançado 
globalmente, seria necessário uma soma 
muito maior de dinheiro – que ela não 
tinha. Nem parecia haver alguém que qui-
sesse investir nela. E Aina tinha perfeita 
consciência disso: “Quem iria me escutar, 
uma senhora com deficiência no meio de 

todos os rapazes?”
E, ainda por cima, ela nunca paten-

teou o andador com rodas. Em vez disso, 
vendeu sua ideia por algo equivalente a 
750 libras nos dias de hoje e royalties de 
2% nas vendas daquele produto em parti-
cular. Mais tarde admitiu que “quase foi 
boa demais”. Uma forma de reconhecer a 
oportunidade tirada.

Hoje é provável que alguém lhe indi-
casse um curso de empreendedorismo 
feminino, lhe dissesse para “aceitar o 
desafio”, “fazer sua voz ser ouvida” e 
“acreditar em si mesma”. Talvez lhe desse 
um livro de técnicas de negociação ou aju-
dasse a montar um pitch excelente.

No entanto, não se trata disso, mas de 
todo o sistema financeiro. E de como ele 
exclui sistematicamente as ideias das 
mulheres.

É jornalista e escritora, autora da obra “Mãe 
das Invenções”, da Alaúde Editora

É cofundador e CTO da Tecnofit, plataforma 
de gestão focada no segmento fitness e bem-

estar

Lula pediu aos seus autoproclamados 
aliados progressistas que sejam 
menos tímidos enquanto as pro-

postas sociais e econômicas são debatidas 
no Congresso. Ele tem razão, mas as 
críticas dos grupos parlamentares que 
rodeiam o Partido dos Trabalhadores têm 
sido mais utilitárias do que inteiramente 
justas. Ela mascara as deficiências do pró-
prio governo, uma operação fragmentada e 
lotada da agenda prioritária, que prioriza 
posições de negociação e financiamento 
com um consórcio parlamentar majori-
tário tanto na Câmara quanto no Senado.

Com apenas um quarto dos votos da 
Câmara dos Deputados, a minoria Lula 
não atingiu nem o número mínimo de votos 
(171) necessários para aprovar um sim-
ples projeto de lei. Durante duas décadas, 
o Partido dos Trabalhadores enfrentou 
o drama da redução da representação e 
agora é muito menor do que era quando 
Lula conquistou seu primeiro mandato em 
2002 (24%). E mesmo assim, em sua quarta 
década de existência, ainda não consegue 
traduzir a empatia dos líderes em votos 
para os próprios candidatos –como di-
vulgou em documento, nessa terça-feira 

(30). O documento traz diretrizes para a 
subsidiária eleitoral municipal do próximo 
ano, como reconhecido para 200 de 5.700 
prefeitos trabalhistas.

Lula estava certo no diagnóstico de 
sua própria vulnerabilidade: no vácuo das 
ideias ditas progressistas, outras avan-
çavam. Isto já está evidente na agenda do 
Congresso e da administração, e muitas 
vezes fica ainda mais exposto em conflitos 
como a reforma da administração pública. 
Arthur Lira (PP-AL) disse, de forma clara 
e dura, nessa terça-feira: “[É preciso] que 
o governo entenda, por bem ou por mal”.

Por meio desta lógica de liberalização, 
à medida que as burocracias estatais 
forem reduzidas, o setor privado será 
mais eficiente em economias em que a 
produtividade estagnou durante décadas. 
O tratamento dado pelo Congresso às 
propostas de reforma administrativa, além 
de desestabilizar os serviços públicos, é 
inerentemente contrário à promoção de 
políticas públicas no interesse da maioria 
do povo. Neste viés, o partido no poder 
recusa-se a debater reformas adminis-
trativas porque as vê como opositoras da 
direita bolsonarista.

Por bem ou por mal 

e 28,18% superior a 2021. O cenário na-
cional também é promissor, visto que este 
mesmo levantamento também apontou 
que no Brasil o mercado mobiliza cerca de 
R$ 8 bilhões por ano, com cerca de 32 mil 
estabelecimentos.

Como podemos ver, há um terreno muito 
fértil para que soluções de IA sejam de-
senvolvidas e devidamente testadas, como 
forma de não só otimizar a vida daqueles 
inseridos no mundo fitness, mas também 
aproximar os consumidores finais e trans-
formar a experiência deles como um todo.
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POLÍTICA

Proposta apresentada prevê um crescimento de 18,6% para 2024

Adriane entrega orçamento com 
previsão de arrecadar R$ 6,4 bi

SES quer mapear dados de pessoas com TEA

Izaias Medeiros/CMCG

www.bosco.blog.br

Bosco Martins

Déficit 
Para zerar o déficit público em 2024, o governo vai precisar de 

R$ 168 bilhões em novas receitas, anunciou a ministra do Plane-
jamento, Simone Tebet (MDB-MS), após receber da Fazenda as 
medidas necessárias para chegar a essa arrecadação. Cada uma 
foi  detalhada no Projeto de Lei Orçamentária Anual (Ploa) de 
2024, entregue  ao Congresso. “A matemática é simples: receita 
menos despesa precisa ser igual a zero”, afirmou. Esse aumento 
na arrecadação depende da aprovação de medidas que já estão 
no Legislativo. Se não passarem, admitiu a ministra, não haverá 
déficit zero no ano que vem. 

Déficit 1
No lado dos gastos, o aumento será de R$ 129 bilhões: as 

despesas passarão de R$ 1,964 trilhão para R$ 2,093 trilhões, 
já refletindo a aplicação das regras do novo arcabouço fiscal, 
já sancionado pelo presidente Lula. Foram vetados dois trechos 
que mudavam punições da Lei de Responsabilidade Fiscal e 
que, segundo o governo, teriam impacto sobre as despesas e a 
eficiência econômica da administração. 

Zero
Gleisi Hoffmann, presidente do PT, defende a revisão da meta. 

Para ela, o déficit zero exige, em um quadro de “frustração de re-
ceitas”, forte contingenciamento, comprometendo investimentos 
e recursos. “Não há necessidade de fazermos isso em um quadro 
que precisamos estimular o crescimento econômico.” 

Zero 1
...Já para   o colunista Silvio Cascione: “Aumentar impostos não 

chega a ser impossível, mas certamente é difícil. E é por isso que 
a meta fiscal ambiciosa é importante para a equipe econômica. 
Ela impõe um dilema ao Congresso: sem mais receitas, os gastos 
terão que ser cortados. Isso não afeta apenas os planos de Lula 
e do PT, mas também os gastos de todos os ministérios sob con-
trole dos outros partidos. Aliviar a meta reduziria, sim, o risco 
de corte ou contingenciamento de gastos; mas, em contrapartida, 
reduziria a urgência pela aprovação de aumento de receitas”.

Vitória 
Uma das medidas mais necessárias para aumento da arre-

cadação foi aprovada pelo Senado, nessa semana. Em votação 
apertada, 34 a 27, o voto de qualidade será retomado em caso de 
empate no Carf, o tribunal da Receita Federal. Ou seja, em caso 
de empate, o governo ganha. Essa medida pode gerar até R$ 60 
bilhões em 2024. Graças à articulação governista, não houve 
alteração no conteúdo aprovado pelos deputados em julho e o 
texto segue para a sanção de Lula. 

Derrota
...Em outra  ponta,  uma derrota do governo.  A Câmara dos 

Deputados aprovou, com 430 votos favoráveis e 17 contrários, 
a prorrogação, até dezembro de 2027, do prazo de validade da 
desoneração da folha de pagamentos para 17 setores da eco-
nomia. O texto volta ao Senado. A medida permite que os setores 
desonerados paguem alíquotas que variam de 1% a 4,5% sobre 
a receita bruta, em vez de 20% sobre a folha de salários, para a 
Previdência Social e outras contribuições. O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, defendeu publicamente que o debate sobre 
desoneração da folha fosse feito durante a discussão da reforma 
do Imposto de Renda (IR) – a próxima etapa da reforma tribu-
tária. Segundo o governo, a proposta aprovada pelo Congresso 
não prevê a compensação do benefício fiscal. Essa medida pode 
tirar do caixa do governo R$ 9,4 bilhões ao ano. Como a proposta 
foi alterada pelos deputados, vai voltar ao Senado.

Ministério
...Enquanto isso, o governo federal deve criar mais um mi-

nistério. A criação da pasta de número 38 seria  destinada à 
Pequena e Média Empresa, e foi confirmada pelo governo. O 
novo ministério ajudaria  a solucionar o impasse sobre onde 
alocar os deputados André Fufuca (PP-MA) e Silvio Costa Filho 
(Republicanos-PE). 

Minirreforma
Segundo  Lauro Jardim: “Batizada de ‘minirreforma eleitoral’, 

a mudança nas regras eleitorais que ganhou tramitação a toque 
de caixa na Câmara, promete modificações estruturais na legis-
lação já para as próximas eleições. Ao menos quatro pontos são 
considerados por especialistas como mudanças estruturantes, 
como o que trata da federação partidária, o sobre prestação de 
contas, o de propagandas eleitorais e o que trata das regras do 
sistema eleitoral. Na avaliação do cientista político Jorge Mizael, 
da Metapolítica, esses quatro pontos ‘são mudanças que alteram 
a composição das Casas Legislativas com impacto futuro sobre o 
Parlamento, especialmente com a incerteza que causa em fazer 
um debate açodado de duas semanas’”. 

Rayani Santa Cruz

A prefeita Adriane Lopes 
(PP), entregou pessoalmente, 
ontem (31), à Câmara de Ve-
readores, o projeto da LOA 
(Projeto da Lei Orçamentária 
Anual) para o exercício finan-
ceiro de 2024. A prefeita estava 
acompanhada pelo secretário 
de Governo, Prof. João Rocha, 
e pela secretária de Finanças, 
Márcia Hokama. O projeto da 
LOA 2024 prevê um montante 
de R$ 6.426.565.761,00, re-
presentando um crescimento 
significativo de 18,6%, em re-
lação ao ano anterior. 

Durante a visita, a prefeita 
expressou sua convicção de 
que o orçamento precisa ser 
responsável e aplicável para 
atender às necessidades reais 
da cidade. “Fizemos o plane-
jamento em cima da receita 
para que a gente possa gastar 
aquilo que está dentro do 
nosso orçamento, mas pen-
sando no futuro de Campo 
Grande. Uma gestão que tem 
sido pautada pela moderni-
zação. Investimos muito na 
gestão, para que possamos 
trazer cada vez mais re-
cursos”, disse a prefeita.

Ela também destacou que o 
orçamento para 2024 será apli-
cado de maneira a contribuir 
com o desenvolvimento aliado 
à responsabilidade fiscal. “Es-
tamos trabalhando com muita 
responsabilidade, acreditando 
que o ano que vem será me-
lhor do que este ano. Estamos 
vivendo um período atípico na 
nossa Capital, que tem o menor 
índice de desocupação. Temos 
investidores e pessoas que têm 
interesses na nossa economia 
e assim vamos avançar ainda 
mais. Nosso objetivo é traba-
lhar pelos campo-grandenses 
e pela nossa cidade.”

Em consonância com essa 
visão, o presidente da Câ-
mara, vereador Carlos Au-
gusto Borges (Carlão, PSB), 
enfatizou a importância de 
uma proposta orçamentária 
que gere resultados tangí-
veis e melhore a qualidade de 
vida dos cidadãos de Campo 
Grande. “A população precisa 
de mandatos de entrega, mais 
que de promessas, quer e pre-
cisa de obras de infraestru-
tura, investimentos na saúde, 
educação, mobilidade urbana 
e, principalmente, no setor 
social. Um orçamento que me-
lhore, de fato, a qualidade de 
vida da população! E nós, da 
Câmara, vamos trabalhar para 
que tais melhorias aconteçam. 
Mandatos que priorizam as 
pessoas, política nós fazemos 
na hora das eleições, agora é 
tempo de política de realiza-
ções”, afirmou.

A proposta foi recebida pela 

Comissão Permanente de Fi-
nanças e Orçamento da Câ-
mara de Vereadores, que de-
sempenhará um papel funda-
mental na análise e discussão 
do projeto. Presidente da Co-
missão, o vereador Betinho 
(Republicanos), ponderou que 
é “um privilégio dividir essa 
responsabilidade”. 

O presidente da Câmara, 
Carlão, ressaltou a necessi-
dade de colaboração entre os 
poderes Executivo e Legis-
lativo, na elaboração da pro-
posta final, a fim de assegurar 
que os recursos alocados be-
neficiem efetivamente a popu-
lação. “Todos os vereadores 
terão acesso ao projeto. Com 
certeza será construído com 
as mãos do Executivo e do Le-
gislativo, para que os recursos 
cheguem até as pessoas. O 
governo é bom quando investe 
nas pessoas.”

Com a entrega do projeto 
da LOA 2024, tem início o pe-
ríodo para que os vereadores 
possam propor emendas e 
ajustes que aprimorem a pro-
posta, garantindo assim que 
as prioridades da população 
sejam refletidas no orçamento 
final. 

O vereador Coringa (PSD) 
diz que é importante a in-
serção de emendas parla-
mentares na LDO, mas que 
o Executivo também as deve 
tirar do papel. Ele pediu ao 
presidente da Comissão de 
Finanças da Casa, vereador 
Betinho (Republicanos), que 
articule com o secretário de 
Obras, Domingos Sahib Neto, 
para que as emendas feitas no 
ano passado sejam concluídas.

“Chegou a hora de os vere-
adores fazerem as emendas 
para o orçamento do ano que 
vem. Quero asfalto no Los 
Angeles, Betaville, no Novo 
Século e bairros que precisam. 
Eu vou colocar essas emendas 
e peço que o presidente da 
comissão de Finanças, vere-
ador Betinho, se sente com o 
secretário de Obras, para que 
ele atenda às nossas emendas, 
feitas no ano passado. Porque 
vamos fazer novas emendas, 
mas ainda não fomos total-
mente atendidos daquelas 
feitas no ano passado.”

O vereador de oposição, 
Marcos Tabosa (PDT), elogiou 
a postura da prefeita Adriane 
Lopes em ir até a Câmara. “Vi 
que a prefeita tem compro-

misso e palavra, que é o mais 
importante. E estendo isso ao 
secretário de governo, o pro-
fessor João Rocha. Acredito 
que os acordos salariais dos 
servidores sejam cumpridos”, 
disse Tabosa. 

Para a vereadora Luiza Ri-
beiro (PT), a ida da prefeita até 
a Casa de Leis para entregar o 
projeto mostra que há respeito 
pelos poderes. “Foi muito im-
portante a prefeita ter vindo 
trazer a peça orçamentária, 
pessoalmente, até nós. Essa 
deferência que ela faz com os 
vereadores é essencial”, disse 
a vereadora Luiza Ribeiro.

Dinheiro nos cofres
A entrega do projeto 

ocorreu em um momento 
significativo, durante o Refis 
(Programa de Regularização 
Fiscal), iniciativa que possibi-
litou a renegociação de dívidas 
com a prefeitura. Os esforços 
resultaram, até o momento, 
na arrecadação de R$ 64 mi-
lhões, fornecendo um alívio 
aos cofres públicos de Campo 
Grande.

A prefeitura prorrogou o 
prazo para pagamento do 
Refis até o dia 10 de setembro.

Após solicitação do depu-
tado estadual Neno Razuk 
(PL), para que seja criado 
um complexo de referência 
e atendimento especializado 
às pessoas com TEA (Trans-
torno do Espectro Autista), 
a Casa do Autismo e Centro 
de Inclusão, o secretário es-
tadual de Saúde, Maurício 
Simões Corrêa, informou que 
está, desde o início do ano, em 
planejamento e estudo técnico 
para levantamento de dados, 
no intuito de elaborar estraté-
gias, além de um mapeamento 

dos serviços de referência 
para TEA já oferecido no 
Estado. 

“O secretário deu uma 
resposta muito positiva e in-
formou que esse mapeamento 
e também implementação dos 
serviços de referência é de-
vido à grande demanda e 
dificuldade de acesso da po-
pulação, no SUS. Ele garantiu 
que há um empenho da SES e 
da equipe para conseguir que, 
nos próximos meses, já seja 
implementada uma linha de 
cuidados que vai melhorar e 

ampliar a oferta do SUS”, des-
tacou Neno, sobre a resposta 
enviada após a indicação 
apresentada por ele. 

O pedido inicial é que 
sejam criados os centros nas 
cidades de Campo Grande, 
Dourados, Três Lagoas e Co-
rumbá.

No ofício, a SES solicita, 
ainda, não só o apoio par-
lamentar como também da 
sociedade, para que sejam fo-
mentadas e abertas vagas de 
graduação e/ou residências 
em universidades que formam 

profissionais que compõem o 
atendimento a pessoas com 
TEA. 

Neno lembrou que um dos 
entraves apontado pelo secre-
tário Maurício é a falta desses 
profissionais. “Precisamos fo-
mentar não só a formação 
como a especialização de fo-
noaudiólogos, terapeutas ocu-
pacionais, neurologia pediá-
trica, psiquiatria e outros que 
estão diretamente envolvidos 
no diagnóstico e tratamento 
de pessoas com autismo”, fi-
nalizou.

Prefeita entrega LOA 
aos vereadores, que 
farão análise e votação

Economistas consultados 
pelo jornal O Estado infor-
maram que a LOA foi elabo-
rada de forma responsável e 
previsionada para 2024.

O economista Marcio Cou-
tinho destaca, de uma ma-
neira geral, que os recursos 
são estimados. 

“Dinheiro nunca é sufi-
ciente para atender à de-
manda de uma cidade, Estado 
ou país. As necessidades bá-
sicas têm que ser alcançadas. 
A LOA tem que ser elabo-
rada de maneira a buscar 
um equilíbrio. Não adianta 
estimar um valor muito alto 
se isso não for compatível. 
Acredito que os técnicos da 

prefeitura tenham pensado 
adequadamente nessa evo-
lução de 18%”, disse.

No entanto, o economista 
afirma que, geralmente, re-
cursos financeiros sempre 
faltam, pois “as nossas ne-
cessidades são ilimitadas e 
os recursos são limitados, 
sendo uma condição básica 
da economia”.

Presidente do Conselho 
Regional de Economia, o 
economista Paulo Salvatore 
Ponzini, diz que não há como 
se fazer julgamentos sobre 
os valores do orçamento. 
Ele cita que tudo é feito 
com muito estudo técnico. “A 
prefeitura não faz de forma 

irresponsável uma previsão 
orçamentária. Ela vai fazer 
em cima do que vai ter no ano 
que vem. Com certeza, foram 
verificados todos os projetos 
que se pretende fazer, qual o 
gasto de cada um deles e deve 
estar contando, também, com 
outras fontes, como do Go-
verno do Estado e União”, 
disse.

Ponzini diz ainda que a 
LOA é trabalhada com exe-
cução e emendas e outros 
recursos também geralmente 
chegam para auxiliar os co-
fres. “A prefeitura trabalha 
com o dinheiro que vai ter 
para se fazer. Basicamente, 
é isso.”

Economistas indicam que LOA é feita de forma responsável



Mateus Vargas
Folhapress

O ex-ministro do GSI (Ga-
binete de Segurança Institu-
cional), general Gonçalves 
Dias, disse, nessa quinta-feira 
(31), à CPI do 8 de Janeiro 
que teria atuado com mais 
rigidez para evitar os ata-
ques golpistas se soubesse da 
ineficiência dos agentes de 
segurança que atuavam na 
proteção da Esplanada dos 
Ministérios.

“Tendo conhecimento agora 
das sequências dos fatos, 
também da ineficiência dos 
agentes que atuavam na exe-
cução do Plano Escudo, seria 
mais duro do que fui na re-
pressão. Faria diferente, em-
bora tenha plena certeza de 
que envidei todos os esforços 
e ações”, disse o militar Gon-
çalves Dias.

GDias, como o militar é 
conhecido, foi chamado após 
pressão da ala bolsonarista da 
CPI. Ele disse à comissão que 
houve falhas na execução no 
“Plano Escudo” de defesa do 
Palácio do Planalto.

“O consórcio de ações e ina-
ções das forças policiais que 
não foram eficazes no cumpri-
mento de atividades previstas 
no PAI [Protocolo de Ações In-
tegradas, elaborado pela área 
de segurança do governo do 
Distrito Federal] levou àqueles 
eventos”, disse.

O general se demitiu em 

abril do comando do GSI, após 
a divulgação de imagens que 
o mostraram circulando no 
Planalto, na presença de gol-
pistas. Ele afirma que estava 
encaminhando os invasores 
ao 2° andar do palácio, onde 
seriam presos.

“Saí por causa da divul-
gação imprecisa e desconexa 
de vídeos gravados no inte-
rior do Palácio do Planalto”, 
afirmou GDias. 

O militar ainda tem dito que 

não recebeu informes de inteli-
gência sobre possíveis ataques 
no 8 de janeiro.

O ex-diretor-adjunto da 
Abin (Agência Brasileira de 
Inteligência) Saulo Moura da 
Cunha, porém, mostrou à CPI 
imagens que provam o envio 
a GDias, em mensagens de 
celular, de informações sobre 
a mobilização golpista.

A Abin chegou a citar, em 
relatório, que o general da 
reserva havia recebido os 
alertas. O militar mandou al-
terar o documento, como re-
velou a “Folha”.

“Eu trocava mensagens 
esporádicas com o senhor 
Saulo. Usava o WhatsApp do 
telefone pessoal. Em minha 
avaliação, essa troca de men-
sagens em aplicativo aberto 
de celular pessoal, não corres-
ponde à forma de comunicação 
correta e institucional para 
transmissão de informações 
sensíveis sobre segurança na-
cional”, disse ele.

“Não mandei ninguém 
adulterar nada, nenhum do-

cumento”, disse ele sobre a 
retirada de seu nome do rela-
tório da Abin.

GDias disse que recebeu 
informações divergentes na 
manhã do dia 8. Ele afirma que 
Cunha, da Abin, falou sobre 
a possibilidade de intensifi-
cação dos protestos, enquanto 
interlocutores da PM do DF e 
do próprio GSI disseram que 
a situação estava controlada.

Ele afirma que o general 
Carlos Penteado, então secre-
tário-executivo do GSI, disse 
que ele não precisava ir ao 
palácio no dia 8, mas que 

decidiu se dirigir à sede da 
Presidência.

GDias disse que encontrou 
Penteado e cobrou “com pala-
vrão” sobre a falta de bloqueio 
da PMDF em frente ao Planalto. 
“[Penteado] não deu resposta e 
saiu para montar o bloqueio.”

O general disse que, mais 
tarde, viu os manifestantes che-
gando ao Planalto e rompendo 
o bloqueio policial. “Assisti 
o último bloqueio da PMDF 
ser facilmente rompido antes 
que vândalos chegassem ao 
Planalto. Aquilo não poderia 
ter acontecido, só aconteceu 
porque o bloqueio da PMDF 
foi extremamente permeável”, 
afirmou GDias.

O general disse que teve “ím-
petos de reagir, de confrontar”, 
mas manteve o “autocontrole”. 
“Tinha que cumprir a minha 
missão, não deixar que defa-
sassem o núcleo central do 
poder palaciano, o gabinete 
do presidente da República, 
que fica no terceiro andar”, 
afirmou. “Foi um ataque único, 
inimaginável e inédito”, disse 
ainda.

GDias disse que o governo 
do DF aprovou um plano de 
ação de segurança para os 
protestos em reunião no dia 
6 de janeiro. Ele afirma que 
o GSI não foi chamado para 
essa conversa. O ministro disse 
ainda que a Abin não enviou, 
por canais oficiais, relatórios 
de inteligência entre os dias 2 
e 8 de janeiro.
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Depoimentos

Casal Bolsonaro, Wajngarten e Marcelo Câmara apresentaram petição 

Cid ignora silêncio de Bolsonaro, 
chega à PF e depõe sobre joias

O consórcio de ações 
e inações das forças 
policiais que não 
foram eficazes
Gonçalves Dias, general e ex-ministro do GSI

Lula Marques/Agência Brasil

Acabou a paz
A inclusão de um recado indireto ao ministro 

do STF Cristiano Zanin, em resolução do diretório 
nacional do PT, teve participação decisiva da 
própria presidente do partido, Gleisi Hoffmann. 
Alguns dirigentes argumentaram que seria 
melhor não expor a insatisfação com as posições 
conservadoras do nomeado por Lula tão cedo, e 
que valeria a pena primeiro tentar conversar em 
privado. A comandante da legenda, no entanto, 
defendeu deixar claro desde já o desconforto.

Esfriou 
Coordenador da Central de Movimentos 

Populares, Raimundo Bonfim diz que, assim como 
Lula (PT), lideranças destas entidades também 
identificam uma dormência na mobilização. Como 
mostrou o “Painel”, o petista lamentou a aliados 
que a apatia dificulta a discussão de pautas 
progressistas, deixando o governo mais frágil 
diante do centrão e da direita.

Mão dupla 
Ele diz, no entanto, que o próprio Lula e o PT 

têm responsabilidade, por terem privilegiado a 
política institucional e alianças no Congresso. 
“Esse momento de baixa também tem a ver com 
essa relação mais distante”, afirma.

Megafone 
Representantes dos servidores federais se 

dizem indignados com o fato de que o governo 
reservou R$ 1,5 bilhão para o reajuste salarial 
em 2024, o que daria aumento de apenas 1%. 
As centrais sindicais afirmam que convocarão 
uma plenária para discutir um calendário de 
mobilização, inclusive com possível greve.

Quintal 
Presidente do diretório do MDB em Alagoas, 

o senador Renan Calheiros filiou, nesta segunda 
(28), ao partido o vice-prefeito de Barra de São 
Miguel, Floriano Melo. A cidade é comandada 
por Benedito de Lira (PP), pai do presidente da 
Câmara e adversário de Renan no estado, Arthur 
Lira (PP).

Estrelas 
A ministra Simone Tebet (Planejamento) 

e outras lideranças do MDB participarão das 
inserções que o partido exibirá a partir de 23 
de setembro. Ela defenderá a igualdade de 
oportunidades entre homens e mulheres. Já o 
presidente da legenda, Baleia Rossi, vai falar 
sobre reforma tributária.

Voz da experiência 
O governador de SP, Tarcísio de Freitas 

(Republicanos), convidou o ex-presidente da 
Assembleia Carlão Pignatari (PSDB) para se filiar 
ao seu partido, numa tentativa de diminuir os 
problemas de articulação na Casa. Um dos alvos 
de críticas de deputados é o líder do governo, 
Jorge Wilson (Republicanos), cuja função poderia 
ser repassada a Pignatari. Procurado, o ex-
presidente da Casa não confirmou a conversa.

Livre...
O ministro Gilmar Mendes (STF) declarou 

inexistentes as provas da Operação Ponto Final, 
que mirou supostos pagamentos de propina de 
empresários de ônibus a políticos do Rio, entre 
eles o ex-governador Sérgio Cabral (MDB).

...leve e solto 
A decisão ampliou os efeitos do entendimento 

já definido pela corte de que o juiz Marcelo Bretas 
não era competente para atuar no caso. Com isso, 
fica praticamente inviabilizado o prosseguimento 
da denúncia contra Cabral e empresários do setor.

Fio do bigode 
A bancada do PSDB na Câmara de SP aprovou 

a indicação do vereador João Jorge para disputar 
a presidência da Casa em 2024. Segundo os 
tucanos, foi feito um acordo pelo atual presidente, 
Milton Leite (União Brasil), com o prefeito 
Bruno Covas, morto em 2021, pelo qual o PSDB 
comandaria a Casa no final desta legislatura.

Veja bem 
Leite, no entanto, ainda não se comprometeu 

publicamente a apoiar um tucano. Outros 
vereadores vêm sendo citados para a disputa, 
como Rubinho Nunes e Ricardo Teixeira, do União 
Brasil.

Esculacho
Presidente da CPI das Pirâmides 

Financeiras, o deputado federal Aureo Ribeiro 
(Solidariedade-RJ) ironizou os sócios da 123 
Milhas, que faltaram a depoimento nessa terça 
(29) e tiveram a oitiva transferida para quarta 
(30). “Acreditamos que eles vão conseguir emitir 
uma passagem para amanhã. Não sei se pela 
123”, afirmou.

Marianna Holanda e Julia Chaib
Folhapress

As defesas de Jair Bolso-
naro (PL) e parte de seus 
aliados disseram que eles per-
maneceram em silêncio sobre 
o caso das joias, em Brasília.

O ex-presidente, a ex-pri-
meira-dama Michelle Bolso-
naro, os assessores Mauro Cid, 
Osmar Crivelatti e Marcelo 
Câmara e os advogados Fre-
derick Wassef e Fabio Wajn-
garten foram para a PF para 
falar sobre a investigação em 
torno de desvio, venda, re-
compra e devolução de pre-
sentes de alto valor recebidos 
pelo ex-chefe do Executivo de 
autoridades estrangeiras.

Ficaram em silêncio o casal 
Bolsonaro, Wajngarten e Câ-
mara. Eles ficaram no local 
por cerca de uma hora e de-
pois foram para a sede do PL. 
Já o ex-ajudante de ordens, 
que chegou quase duas horas 
antes do horário combinado 
do seu depoimento, até 12h30 
continuava depondo.

A justificativa pelo silêncio 
é a de que o STF (Supremo Tri-
bunal Federal) não tem compe-
tência para atuar nesta fase 
da investigação, com base em 
parecer da PGR (Procuradora-
-Geral da República). Desde 
o princípio da investigação, 
aliados dizem que cabe à PF 
em Guarulhos investigar o 
caso.

“Desta forma, considerando 
ser a PGR a destinatária final 
dos elementos de prova da fase 
inquisitorial para formação do 
juízo de convicção quanto a 
elementos suficientes ou não 
a lastrear eventual ação penal, 
os peticionários [Jair e Mi-
chelle], no pleno exercício de 
seus direitos e respeitando as 
garantias constitucionais que 
lhes são asseguradas, optam 
por adotar a prerrogativa do 
silêncio no tocante aos fatos 
ora apurados”, diz a petição 
dos advogados de Bolsonaro e 
Michelle, Daniel Tesser e Paulo 

Bueno, aos investigadores.
Já a defesa de Câmara, 

feito pelo advogado Eduardo 
Kuntz, disse “que o coronel 
Marclo Câmara encontra-se 
absolutamente à disposição 
para prestar todo e qualquer 
esclarecimentos, todavia nos 
termos da petição apresen-
tada existe manifestação da 
douta Procuradoria-Geral da 
República que não reconhece 
o presente local para tanto 
assim sendo, não se trata de 
permanecer em silêncio, mas 
sim prestar esclarecimentos 
nas esferas efetivamente com-
petentes”.

Wajngarten, por sua vez, se 
queixa de não ter tido acesso 
à íntegra das mensagens tro-
cadas entre ele e Cid, a res-
peito de joias, que levaram 
a PF a chamá-lo para depor 
nesta quinta. Diz ainda que 
é advogado constituído por 
Bolsonaro nos autos.

Apuração sobre desvio
Essa apuração da PF a 

respeito das joias é, até o 
momento, a mais preocupante 
para o entorno do ex-presi-
dente, por aproximá-lo de um 

suposto esquema de desvio de 
dinheiro público, o que Bolso-
naro nega.

Também é o caso em que 
o ex-mandatário terá de elu-
cidar contradições em declara-
ções anteriores, uma vez que 
ele já mudou, mais de uma vez, 
sua linha de defesa.

Todos os convocados para 
depoimento nessa quinta-feira 
são citados na investigação 
das joias, que ocorre dentro do 
inquérito das milícias digitais 
no STF (Supremo Tribunal 
Federal), sob relatoria do mi-
nistro Alexandre de Moraes.

A determinação de de-
poimentos ao mesmo tempo 
ocorre como uma forma dos 
investigadores de minimizar 
versões combinadas sobre os 
episódios. Além disso, Moraes 
proibiu a comunicação entre 
os investigados, com o mesmo 
objetivo.

Entre os presentes rece-
bidos, há joias e relógios ne-
gociados nos Estados Unidos, 
segundo a PF. Depois, os ob-
jetos teriam sido alvo de uma 
“operação resgate” orques-
trada por Mauro Cid e pessoas 
próximas ao ex-presidente.

A PF quer saber de Bolso-
naro até que ponto participou 
da operação e quanto lucrou 
com a negociação das joias 
e presentes. A defesa tem 
negado as irregularidades e 
colocou o sigilo bancário do 
ex-mandatário à disposição 
do STF após Moraes ter au-
torizado o levantamento dos 
dados.

Um dos argumentos utili-
zados por seus defensores é o 
de que os presentes eram itens 
personalíssimos quando rece-
bidos e, portanto, não haveria 
irregularidade numa suposta 
venda.

Para a PF, Bolsonaro uti-
lizou a estrutura do governo 
federal para desviar presentes 
de alto valor e isso resultou em 
enriquecimento ilícito.

O depoimento dessa quinta-
-feira é o quinto de Bolsonaro 
aos policiais neste ano. O ex-
-presidente já foi chamado a 
prestar esclarecimento sobre 
o caso das joias em outro mo-
mento, dos atos golpistas de 8 
de janeiro, da suposta fraude 
em cartão de vacina e das 
acusações do senador Marcos 
do Val (Podemos-ES).

GDias diz à CPI que seria mais duro na repressão

Ex-ajudante de ordens 
de Bolsonaro, Mauro 
Cid compareceu e falou 
sobre o caso na PF
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Reivindicação antiga dos servidores da segurança foi possível graças ao investimento de R$ 5,8 milhões 

Até o fim de setembro os policiais civis portarão 
armas novas em MS e se igualarão à PF e PRF
Rafaela Alves 

O Governo do Estado in-
vestiu R$5,8 milhões para 
substituir 100% das armas 
utilizadas pela PCMS (Polícia 
Civil de Mato Grosso do Sul). 
A previsão é que até o fim do 
mês de setembro, todos os 
policiais civis estejam com 
armas novas. Ao todo são 2,5 
mil pistolas Glock, 9 mm de 
última geração, que foram 
adquiridas pela Sejusp (Se-
cretaria de Estado de Justiça 
e Segurança Pública).  

Segundo o presidente do 
Sinpol (Sindicato dos Policiais 
Civis de Mato Grosso do Sul), 
Alexandre Barbosa da Silva, 
essa era uma reivindicação 
antiga da categoria, justa-
mente pelo fato da pistola 

Glock ser um das melhores 
do mundo e igualar o arma-
mento do policial civil aos 
policiais federais e rodoviá-
rios federais. “Nós sempre 
trabalhamos com armas boas, 
mas essa é de última ge-
ração, então a gente sempre 
reivindicou, para termos um 
armamento de ponta, para 
combater o crime”, afirmou. 

Do total de armas adqui-
ridas, mais de 1,7 mil foram 
entregues aos policiais civis 
de Campo Grande e do inte-
rior do Estado, que passaram 
pelo treinamento necessário 
para operação e porte do 
armamento, porque além de 
receber o novo armamento, os 
policiais  estão passando por 
uma reciclagem em cursos 
de armamento e tiros, mi-

nistrados em Campo Grande 
por instrutores, delegados 
e investigadores da Polícia 
Civil, que foram treinados 
pela própria Glock.

De acordo com o delegado 
Rodrigo Yassaka, instrutor-
-chefe da Acadepol, esse ni-
velamento de conhecimento 
é necessário para que todos 
os agentes possam utilizar as 
novas armas com segurança, 
de maneira correta e cons-
ciente. “É um treinamento que 
eleva ainda mais o padrão dos 
policiais e o serviço prestado 
à população”, assegura.

Segundo o secretário de 
Estado de Justiça e Segu-
rança Pública, Antonio Carlos 
Videira, a aquisição do arma-
mento levou em consideração 
o tipo de atividade desenvol-

vida por cada policial. “Nós 
adquirimos armas grandes 
[Glock G-17], médias [G-17] 
e pequenas [G-26] que são 
armas de dimensão e peso me-
nores, com melhor ergonomia 
e maior portabilidade, para 
uso exclusivo das policiais 
femininas”, explica.

Para o delegado-geral da 
Polícia Civil, Roberto Gurgel 
Filho, além de oferecer me-
lhores condições de trabalho 
aos policiais, o novo arma-
mento garante mais segu-
rança à população. “O Go-
verno do Estado e a Sejusp 
estão dando toda a estru-
tura para garantir o fortale-
cimento da Polícia Civil, dos 
nossos policiais e a melhoria 
do trabalho prestado à popu-
lação”, diz

O governo deve anunciar 
também, por meio de um 
decreto a ser publicado 
hoje (1º),  uma alteração 
no prazo de validade da 
identidade funcional dos 
policiais civis. Segundo o 
presidente do Sinpol-MS,   
a carteira funcional dos 
ativos e inativos vence a 
cada cinco anos. Com essa 
nova legislação, os ativos 
terão a validade de dez anos 
e os inativos com prazo 
indeterminado. 

“Essa era outra 
reivindicação nossa, 
principalmente, em relação 
aos aposentados, porque 

com a carteira com prazo 
determinado, havia essa 
troca de cinco em cinco 
anos, independentemente 
de estar ou não na ativa”, 
argumentou. 

Segundo o Sinpol, o 
novo  documento, assinado 
pelo governador do 
Estado, Eduardo Correa 
Riedel e pelo secretário de 
Segurança, Antônio Carlos 
Videira, modifica a redação 
de um dispositivo do decreto 
nº 14.954, datado de 6 de 
março de 2018, que trata 
da Carteira de Identidade 
Funcional dos integrantes 
da Polícia Civil.

Outra mudança 

Agentes da Capital e 
do Interior do Estado 
estão passando por 
capacitação para uso
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Na Capital, chuva foi 
registrada no início da 
tarde de ontem (31) e 
temperatura caiu 12ºC
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Prognóstico

Setembro começa com chuva, 
rajadas de vento e frio no Estado
Thays Schneider

Setembro começa com pre-
visão de chuvas, ventos fortes 
e a passagem de uma frente 
fria a partir deste sábado (2), 
em todo o Mato Grosso do 
Sul. Após um período de altas 
temperaturas, calor intenso e 
estiagem, os últimos dias de 
agosto foram marcados por 
temporais que provocaram des-
troços e em alguns municípios, 
como Dourados, o prefeito Alan 
Guedes (PP) precisou decretar 
estado de emergência ontem 
(31), após a cidade contabi-
lizar 22 casas atendidas por 
destelhamento e a queda de 11 
árvores grandes em cima de 
veículos e residências. 

Em entrevita ao jornal O 
Estado, o meteorologista do 
Inmet (Instituto Nacional de 
Meteorologia), Ernesto Alvin 
Grammelsbacher, confirmou 
que para os primeiros dias 
de setembro estão previstas  
rajadas de ventos fortes em 
todo o Estado. “Mesmo com 
chuva forte e ventos, a tempe-
ratura fica instável. No sábado 
(2), é preciso um pouco mais 
de atenção, as temperaturas 
devem cair com a passagem de 
uma leve frente fria”, afirmou.

Por outro lado, conforme o 
Instituto Nacional de Meteoro-
logia, em setembro, apesar da 
probabilidade de temporais, 
para o mês, a expectativa é 
de que as temperaturas per-

Daniela Lacerda

Segurando nas mãos a Cons-
tituição Brasileira de um lado 
e do outro, a Bíblia e com uma 
placa, com a seguinte passagem 
bíblica: “Combati o bom com-
bate, acabei a carreira, guardei 
a fé”, a assistente acadêmica da 
UFMS (Universidade Federal 
de Mato Grosso do Sul), Wa-
leska Mendoza, comemora a 
vitória da batalha judicial de 11 
anos e seis meses, que travou 
com a instituição, num processo 
de intolerância religiosa. 

A decisão foi tomada pela 
2ª turma do TRF-3 (Tribunal 
Regional Federal da 3ª Região) 
determinando que a UFMS 
(Universidade Federal de Mato 

Grosso do Sul) pague uma in-
denização de R$ 50.000,00 por 
danos morais à Waleska. A ins-
tituição não pode mais recorrer 
da decisão, que está transitado 
em julgado. 

Segundo servidores, a per-
seguição começou em 2009, 
quando ela, em um cargo de 
chefia, colocava citações bí-
blicas nos documentos oficiais. 
No começo, foi alertada de que 
precisava parar de colocar as 
mensagens e, logo em seguida, 
informada que, se insistisse, 
perderia o cargo que ocupava. 
“O meu diretor, na época, me 
disse que se eu não tirasse as 
citações seria destituída. Eu 
respondi que não entendia o 
que eu estava fazendo como 

Justiça

algo errado. Mesmo assim, fui 
substituída em seguida”, de-
clarou Waleska. 

Além de perder o cargo de 
chefia, nos anos seguintes, Wa-
leska foi alvo de três processos 
administrativos. No primeiro, 
ela foi advertida, sem direito à 
defesa. No segundo, ela recebeu 
20 dias de suspensão, sem renu-
meração e no terceiro, 30 dias. 

A servidora também denun-
ciou as supostas perseguições a 
órgãos externos, como o Minis-
tério Público e a OAB (Ordem 
dos Advogados do Brasil), o 
que levou a administração 
da universidade a considerar 
essas denúncias ofensivas e 
prejudiciais à imagem institu-
cional. Em parecer emitido, a 
OAB disse, “Do texto transcrito, 
conclui-se que o Brasil é um 
Estado laico e não um Estado 
ateísta, isto significa que os 
seus cidadãos têm liberdade 
de expor sua crença religiosa, 
sendo vedada qualquer mani-
festação que oprima a pessoa 
de expor sua fé, seja qual for 
a vertente religiosa adotada”. 

Inconformada com as pe-
nalidades, Waleska procurou 
Ives Gandra, jurista, advogado, 
professor e escritor brasileiro, 
professor emérito da Faculdade 
de Direito da Universidade Ma-
ckenzie e membro da Academia 
Brasileira de Filosofia. Após 
ouvir o relato da servidora, 
o renomado jurista orientou, 
indicou advogados e acompa-
nhou todo o processo judicial, 
que teve início em 2012, por 
perseguição religiosa por parte 
de seus superiores. O processo 
se arrastou até 2023, sendo en-
cerrado pela 2ª turma do TRF-3 
(Tribunal Regional Federal da 
3ª Região).

Na decisão, os desembarga-
dores afirmam que o Estado 
não deve favorecer ou des-
favorecer crenças religiosas, 
mas também não deve proibir 
de forma indiscriminada a ex-
pressão de crenças por parte 
de seus servidores, como citar 
versículos bíblicos, que seria 
uma expressão cultural e não 
necessariamente viola a lai-
cidade estatal quando reali-

zada de maneira razoável e 
respeitosa, sem prejudicar o 
serviço público ou coagir outras 
pessoas.

Mesmo tendo sido desacre-
ditada por muitos, a servidora 
nunca duvidou que a sua vitória 
chegaria e agora, comemora 
o sabor da vitória que tanto 
lutou para ser consolidada. “O 
sentimento é de gratidão a Deus 
e à Justiça, por estar concreti-
zando os direitos individuais, 

pois o direito de liberdade de 
crença é individual. Muitas pes-
soas não acreditaram na minha 
vitória, mas eu estava confiante 
que ela seria definitiva”, des-
tacou. 

Foram favoráveis à servi-
dora os desembargadores 
Souza Ribeiro; Wilson Zauhy 
e Hélio Nogueira. O relator 
Cotrim Guimarães e o desem-
bargador Peixoto Júnior foram 
contra o provimento.

Waleska Mendoza 
comemora a decisão 
da Justiça sobre a sua 
liberdade religiosa 

Nilson Figueiredo

UFMS terá de pagar indenização a servidora por intolerância religiosa

maneçam acima da média, po-
dendo superar os 28ºC. Essas 
instabilidades ocorrem devido 
à passagem de cavados em 
níveis médios da atmosfera, 
aliado ao transporte de calor 
e umidade. Além disso, tem 
a atuação de um sistema de 

baixa pressão atmosférica 
no Paraguai, que favorece a 
formação de chuvas. O vo-
lume previsto de chuva para 
o mês de setembro, em todo 
o Mato Grosso do Sul, é de 
70 mm, marca que pode ser 
ultrapassada.

Tempestade deixa mais de 20 mil pessoas sem energia
Na noite da última quarta-

-feira (30), a cidade de Dou-
rados registrou temporal 
que deixou casas destelhas e 
árvores caídas. Um balanço 
feito pela prefeitura mostra 
que a Defesa Civil atendeu 
onze quedas de árvores de 
grande porte ou sobre veí-
culos, além de 22 casas que 
sofreram destelhamento. Com 
tantos estragos, o município 
registrou cerca de 40 ligações 
com chamados de socorro, 
entre 19h e 3h (porém, a chuva 
também afetou a central que 
ficou um período sem aten-
dimento). Além disso, quase 
20 mil pessoas fiaram sem 
energia elétrica e a secretária 
municipal de Saúde alertou 
que, devido à falta de energia, 
em diversas regiões da cidade, 
alguns serviços prestados nas 
Unidades Básicas de Saúde 

foram prejudicados tempora-
riamente.

Em comunicado nas redes 
sociais, o prefeito Alan Guedes 
(PP) disse que pelo menos 18 
mil pessoas tiveram problemas 
com o fornecimento de energia 
e a Defesa Civil e o Corpo 
de Bombeiros trabalham para 
atender à população. A Ener-
gisa, concessionária respon-
sável pelo fornecimento de 
energia elétrica no município, 
também atua para a retomada 
dos serviços. Os telefones de 
emergência são 199 e 193.

Conforme os dados do Guia 
Clima da Embrapa, as chuvas 
duraram aproximadamente 
vinte minutos, com acumu-
lado de 37,0 milímetros. Os 
fortes ventos chegaram a 90 
km/h, segundo a Energisa. A 
empresa emitiu uma nota na 
manhã de ontem (31) e in-

formou que estabeleceu um 
plano de contingência para 
os atendimentos. Segundo 
dados, Dourados foi atingida 
por ventos de mais de 90 km/h 
e entre 17h e 21h foram con-
tabilizados 9,8 mil descargas 
atmosféricas em Mato Grosso 
do Sul.

Conforme a nota da em-
presa, as condições climáticas 
causaram “significativos es-
tragos ao sistema elétrico” e o 
número de equipes na região 
foi reforçado quatro vezes. 
Ainda sobre os serviços, a 
Energisa cita que “de imediato, 
foram realizadas manobras 
por telecomando para resta-
belecimento da energia para 
grande parte da população e 
as equipes seguem atuando 
nos reparos, para normalizar 
o fornecimento”. (Com infor-
mações O Estado Online)

A Defesa Civil de Mato 
Grosso do Sul encaminhou 
uma equipe para reforçar 
a atuação, no município 
de Dourados, para avaliar 
os estragos ocasionados 
pelas chuvas na cidade, 
após tempestades que 
ocorreram desde quarta-
feira (31). Ao chegar no 
local, os profissionais 
devem realizar um 
levantamento junto à 
Defesa Civil Municipal e 
ao Corpo de Bombeiros.

Segundo o órgão 
estadual, o levantamento 
deve oferecer mais detalhes  
sobre os transtornos e 
prejuízos que ocorreram 
em Dourados, assim como 
pessoas afetadas em 
função da forte chuva que 
atingiu a cidade. 

DEFESA CIVIL
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Leitores compartilharam 
imagens de árvores 
caídas em ruas e 

avenidas de Dourados

Temporal em Dourados fez prefeitura decretar estado de emergência

Uma das responsabilidades cruciais dos gestores escolares 
é criar um ambiente propício ao aprendizado e garantir o 
sucesso acadêmico dos alunos. Para atingir esse objetivo, 
é necessário implementar estratégias eficazes de gestão 
escolar que possibilitem o desenvolvimento dos estudantes e 
maximizem seu potencial.

Antes de discutirmos as estratégias, é importante compre-
ender os indicadores que medem o desempenho acadêmico 
dos alunos. Alguns comumente utilizados incluem taxas 
de aprovação, médias de notas, taxas de evasão escolar e 
resultados em avaliações padronizadas. Ao analisar esses 
indicadores, os gestores escolares podem identificar áreas 
que precisam ser melhoradas e implementar as estratégias 
adequadas.

Quais seriam as estratégias?
1. Estabelecimento de Metas e Expectativas Claras: Definir 

metas educacionais realistas e comunicá-las aos professores, 
alunos e pais é fundamental. Metas claras fornecem direção e 
motivam os envolvidos a trabalhar em conjunto, para atingir 
resultados acadêmicos satisfatórios.

2. Desenvolvimento Profissional dos Educadores: Investir 
no desenvolvimento profissional contínuo dos professores é 
crucial para melhorar o desempenho acadêmico dos alunos.

3. Monitoramento e Avaliação do Progresso do Aluno: 
Acompanhar regularmente o progresso acadêmico dos 
alunos permite a identificação de dificuldades individuais e 
intervenções oportunas: ferramentas de avaliação formativa, 
como testes periódicos, feedback construtivo e avaliações 
contínuas, por exemplo.

4. Envolvimento dos Pais e Responsabilização: Estabelecer 
uma parceria ativa entre escola e família é essencial para 
melhorar o desempenho acadêmico. Incentivar a participação 
dos pais em reuniões, eventos escolares e atividades extracur-
riculares fortalece a conexão entre a escola e a comunidade, 
além de permitir que os pais se envolvam ativamente na 
educação de seus filhos.

Ainda, é preciso observar questões como a Inclusão e 
Equidade, que garantem a todos os alunos igualdade de opor-
tunidades de aprendizado, independentemente de sua origem 
socioeconômica, gênero, raça ou habilidades individuais; e 
Saúde e Bem-Estar dos Alunos, que é fundamental para um 
bom desempenho acadêmico.

A implementação de estratégias eficazes de gestão escolar 
desempenha um papel crucial na melhora do desempenho 
acadêmico dos alunos. Ao estabelecer metas claras, investir 
no desenvolvimento profissional dos educadores, monitorar 
o progresso dos alunos e promover o envolvimento dos pais, 
as escolas podem criar um ambiente favorável ao aprendi-
zado e ao crescimento dos estudantes. Além disso, abordar 
questões de inclusão, equidade e bem-estar é fundamental 
para garantir que todos os estudantes tenham as mesmas 
oportunidades de sucesso acadêmico.

Espero que este artigo forneça uma visão abrangente 
das estratégias eficazes de gestão escolar para melhorar o 
desempenho acadêmico dos alunos.

CLAUDINEI 
COSTA

Estratégias eficazes de gestão 
escolar para impulsionar o 

desempenho acadêmico dos alunos

Claudinei Costa é um renomado palestrante, professor e mentor 
especia-lizado em educação, gestão, liderança, comunicação e 
desenvolvimento pessoal. Formado em educação física, é pós-

graduado em gestão escolar, coordenação pedagógica, educação 
física escolar, gestão pública, avaliação física e prescrição do 

exercício e marketing digital
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Consumo nos Lares Brasileiros 
cresce 4,24% de junho para julho

Caixa conclui pagamento do novo 
Bolsa Família de agosto

Contas públicas têm déficit de R$ 
35,8 bilhões em julho 

Cenário Econômico

Flávia Albuquerque
Agência Brasil

O Consumo nos Lares Brasileiros, medido pela Abras 
(Associação Brasileira de Supermercados), registrou alta 
de 4,24% em julho, na comparação com o mês anterior. Em 
relação a julho do ano passado, o aumento é de 3,37% e, 
no acumulado do ano, de 2,52%. Os resultados contemplas 
estabelecimentos nos formatos atacarejo, supermercado 
convencional, loja de vizinhança, hipermercado, 
minimercado e e-commerce. Todos os indicadores são 
deflacionados pelo IPCA (Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo), medido pelo IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística).

Segundo o vice-presidente da Abras, Marcio 
Milan, a queda expressiva nos preços dos alimentos 
para consumo no domicílio em julho sinalizou mais uma 
vez que as medidas de combate à inflação precisam 
ser mantidas. “A busca por produtos de preços mais 
baixos reflete o comportamento de 54% dos brasileiros 
no momento de compor a cesta de abastecimento dos 
lares”, analisou Milan

Agência Brasil

A Caixa Econômica Federal conclui o pagamento da 
parcela de agosto do novo Bolsa Família. Recebem, na 
quinta-feira (31), os beneficiários com NIS (Número de 
Inscrição Social) de final 0.

Essa foi a terceira parcela com o novo adicional de R$ 
50 a famílias com gestantes e filhos de 7 a 18 anos. Desde 
março, o Bolsa Família paga outro adicional, de R$ 150, 
a famílias com crianças de até 6 anos. Dessa forma, o 
valor total do benefício pode chegar a R$ 900 para quem 
cumpre os requisitos para receber os dois adicionais.

O valor mínimo corresponde a R$ 600, mas com o novo 
adicional o valor médio do benefício sobe para R$ 686,04. 
Segundo o Ministério do Desenvolvimento e Assistência 
Social, neste mês o programa de transferência de renda 
do governo federal alcançou 21,14 milhões de famílias, 
com gasto de R$ 14,25 bilhões.

Andreia Verdélio 
Agência Brasil

As contas públicas fecharam o mês de julho com 
saldo negativo, resultado principalmente da queda de 
receitas do governo federal em impostos e dividendos, 
e mudança no calendário de pagamento da Previdência 
Social. O setor público consolidado – formado por União, 
estados, municípios e empresas estatais – registrou 
déficit primário de R$ 35,809 bilhões no mês passado, 
ante superávit primário de R$ 20,440 bilhões em julho 
de 2022.

Os dados foram divulgados na quinta-feira (31) pelo 
BC (Banco Central). O déficit primário representa o 
resultado negativo das contas do setor público (despesas 
menos receitas), desconsiderando o pagamento dos juros 
da dívida pública.

Segundo o chefe do Departamento de Estatísticas 
do BC, Fernando Rocha, na comparação interanual, a 
conta do Governo Central teve piora de R$ 52,4 bilhões. 
A queda na arrecadação dos governos regionais também 
contribuiu negativamente com o resultado das contas 
públicas, com piora do resultado primário em R$ 6 
bilhões.

Em MS

Solicitação de liminar

Avanço

Vice-ministro de indústria e comércio do Paraguai, Rodrigo Maluf, 
disse que vai oferecer 500 empregos para os trabalhadores do Brasil

Gastos com salários aumentaram mais 
de R$ 1,9 bilhão nos últimos dez anos Associação ingressa com ação 

coletiva para garantir direitos 
de clientes da 123 Milhas

Exportação de MS para o Paraguai

MS estreita laços com o 
Paraguai e visa novos negócios

Divulgação/Fiems

Em Mato Grosso do Sul, os 
gastos com salários, retiradas 
e outras remunerações aumen-
taram 117,6% nos últimos dez 
anos, passando de R$ 1,64 bilhão 
em 2012, para R$ 3,56 bilhões, em 
2021. Os dados foram divulgados 
pelo IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística).

Na comparação com 2020 (R$ 
3,08 bilhões), houve aumento de 
15,7%. Na comparação com 2019 
(R$ 3,13 bi), anterior à pandemia, 
houve aumento de 13,8%. Dentre 
os setores, dois segmentos se 
destacaram na concentração dos 
valores destinados a esta variável: 
Serviços profissionais, adminis-
trativos e complementares, com 
R$ 1,27 bilhões, e Transportes, 
serviços auxiliares aos trans-
portes e correio, com R$ 946 
milhões. Neste último, destaque 
para o segmento do Transporte 
rodoviário, que concentrou, so-
zinho, R$ 687 milhões dos gastos 

com salários, retiradas e outras 
remunerações.

O salário médio mensal nas 
empresas prestadoras de serviços 
caiu de 1,7 salário-mínimo (sm), 
em 2012, para 1,6 sm em 2021. A 
redução se deu em quase todos 
os segmentos, com exceção de 
Outras atividades de Serviços (de 
1,5 sm em 2012 para 2,2 sm em 
2021). O setor de Serviços de infor-
mação e comunicação mostrou a 
maior queda, com redução de 2,4 
sm para 2,0 sm, entre 2012 e 2021.

Receita bruta
O setor de serviços não fi-

nanceiros de MS tinha, em 2020, 
receita bruta de R$ 22,31 bilhões. 
Para 2021, o aumento registrado 
foi de 29,3%, chegando a 28,85 
bilhões. Se comparado a 2019, o 
aumento é de 36,69%. Em 2012, 
tal receita era de R$ 12,26 bilhões, 
representando um aumento de 
135,8% em uma década. A ativi-

dade com maior participação em 
receitas foi Transportes, serviços 
auxiliares aos transportes e cor-
reio (R$ 12,69 bilhões), respon-
sável por 44,0% das receitas.

Dentro deste, o setor de 
Transporte rodoviário ganha 
destaque, com R$ 8,63 bilhões de 
receita. Nas demais atividades, 
os Serviços de informação e co-
municação foram responsáveis 
por R$ 5,85 bilhões, seguido 
pelos Serviços profissionais, 
administrativos e complemen-
tares, R$ 4,88 bi, Serviços pres-
tados às famílias, com R$ 2,97 
bilhões, outras atividades de 
serviços, com R$ 1,56 bilhões e 
Serviços de manutenção e re-
paração, com R$ 339,9 milhões.

São Paulo ainda é a Uni-
dade da Federação (UF) com 
maior receita (R$ 1,05 trilhões), 
sendo responsável por 44,4% 
do montante nacional (R$ 2,37 
trilhão). Mato Grosso do Sul re-

gistrou a 14ª maior contribuição 
(1,2%) para o número nacional. 
A menor contribuição veio do 
Amapá, com R$ 1,73 bilhão de 
receita bruta.

Empresas
Em 2021, o setor de serviços 

tinha 19.810 empresas, apresen-
tando um crescimento de 4,07% 
em relação a 2020, período mar-
cado pela pandemia de covid-19 
(19.034 empresas). Comparado ao 
de 2019, período pré-pandêmico, 
houve um crescimento de 14,72% 
(17.267). Já em comparação com 
o ano de 2012, o número de em-
presas cresceu cerca de 43,34% 
(13.820). A atividade com o maior 
número de empresas foi Serviços 
profissionais, administrativos e 
complementares (6.880), seguido 
pelos Serviços prestados às famí-
lias (4.806) e Transportes, Ser-
viços auxiliares aos transportes 
e correio (2.765). 

Nos últimos três anos, as 
exportações de Mato Grosso 
do Sul para o Paraguai au-
mentaram 149%, saindo de 
US$ 23,6 milhões em 2020 
para US$ 58,7 milhões em 
2022. A indústria respondeu 
por 89% das vendas que 
Mato Grosso do Sul fez ao 
Paraguai em 2022.

Entre os principais pro-
dutos exportados por Mato 

Grosso do Sul para o Pa-
raguai em 2022, estão: fé-
cula de mandioca e outros 
amidos e féculas, ferro 
fundido bruto, preparações 
para alimentação de animais 
e sementes forrageiras.

No mesmo período, as ex-
portações do Paraguai para 
o Mato Grosso do Sul aumen-
taram 5%, saindo de US$ 
148 milhões em 2020 para 

US$ 156 milhões em 2022. O 
Paraguai é o sétimo país que 
mais vendeu a Mato Grosso 
do Sul em 2022.

Entre os principais pro-
dutos comprados do Para-
guai pelo Mato Grosso do Sul 
em 2022, estão: cobertores 
de fibras sintéticas, garrafas 
e frascos e plástico, trigo e 
suas misturas, meias-calças 
e álcool etílico.

entre os dois países.
“Temos eixos de exportação 

muito importantes, como, por 
exemplo, o terminal portuário de 
Porto Murtinho, por onde são es-
coadas exportações recordes de 
grãos. Nesse sentido, podemos 
fortalecer a conexão entre Porto 
Murtinho e Concepción, pelo rio 
Paraguai”, sugeriu Giménez. 

O vice-ministro da Indús-
tria e Comércio do Paraguai, 
Rodrigo Maluf, fez uma apre-
sentação dos principais indi-
cadores econômicos e sociais 
do país vizinho, bem como das 
oportunidades de negócios em 
vários segmentos, como indús-
tria florestal, processamento de 
bens pelo Regime de Maquila e 
exportação de serviços.

“O desafio colocado pelo pre-
sidente Santiago Peña é fazer 

com que o Paraguai cresça, du-
plicando o PIB do Paraguai nos 
próximos cinco anos e gerando 
500 mil empregos. Por isso, 
temos muito trabalho a fazer. 
Paraguai é e será um destino 
verde, rentável e previsível para 
investimentos”, afirmou o vice-
-ministro.

Ao destacar a qualidade do 
ambiente de negócios no Para-
guai, o embaixador do país no 
Brasil, Juan Ángel Delgadillo, 
que é economista de formação, 
apontou um exemplo de esta-
bilidade econômica: “Se você 
tinha 100 dólares no Paraguai 
em 2003, esse dinheiro vale a 
mesma coisa agora, em 2023”, 
destacou.

Expo Paraguai Brasil 2023 
Será realizada, nos dias 21 

e 22, no Centro de Convenções 
da Conmebol, em Luque, cidade 
vizinha à capital Assunção, a 
Expo Paraguai Brasil. São es-
perados 2,5 mil visitantes, além 
de 300 empresas paraguaias 
e brasileiras participando da 
rodada de negócios. Estima-se 
que a feira alcance a marca de 
US$ 180 milhões em negócios, 
superando a edição do ano pas-
sado, quando foram fechados 
US$ 161 milhões.

Com o lema “Gerando Opor-
tunidades de Negócios em um 
Ambiente Sustentável”, o evento 
contará ainda com um espaço 
exclusivo para startups, que 
poderão estabelecer conexões 
valiosas com empresas, insti-
tuições e aliados estratégicos, 
comprometidos com a susten-
tabilidade.

A Abccon/MS (Associação 
Brasileira da Cidadania e do 
Consumidor de Mato Grosso 
do Sul) ingressou, na quinta-
-feira (31), na Vara de Di-
reitos Difusos, Coletivos e 
Individuais Homogêneos da 
Comarca de Campo Grande 
com ação civil coletiva, so-
licitando liminar para que a 
empresa 123 Milhas atenda 
aos interesses dos consumi-
dores e dê a eles as opções 
que a legislação confere, 
diante dos cancelamentos de 
produtos da linha Promo, de 
forma unilateral e repentina.

“Esses produtos cance-
lados são basicamente hos-
pedagens e passagens. Os 
direitos, previstos pelo Có-
digo de Defesa do Consu-

midor, são de ter a viagem 
assegurada ou devolução de 
dinheiro ou troca por outro 
produto”, explica o presi-
dente da Abccon, Demontiê 
Macedo.

Inicialmente, a empresa 
propôs conceder vouchers 
aos consumidores e, na 
última terça-feira (29), in-
gressou com pedido de re-
cuperação judicial, que tem 
efeito suspensivo em exe-
cuções para a devolução de 
valores. “Vamos aguardar o 
juiz receber a petição inicial 
e então saberemos se será 
deferida alguma providência 
imediata, uma vez que os 
cancelamentos começam a 
partir de amanhã até o dia 30 
de setembro”, diz Demontiê.

Reunião entre o presidente 
da Fiems, Sérgio Longen, e 
representantes do Paraguai

Suzi Jarde

Cenário favorável para in-
dústria e comércio e ambiente 
propício para investimentos 
privados. Essas são as caracte-
rísticas de Mato Grosso do Sul, 
que tem chamado a atenção de 
representantes do Paraguai. 

Para estreitar ainda mais 
a parceria, foi realizado, na 
quinta-feira (31), no edifício 
Casa da Indústria, em Campo 
Grande, encontro entre autori-
dades e empresários brasileiros 
e paraguaios.

Na reunião, o presidente da 
Fiems, Sérgio Longen, pôde co-
nhecer as potencialidades eco-
nômicas do país vizinho.

“O Paraguai é um país de 
oportunidades. Um novo go-
verno assumiu em 15 de agosto, 
e entendemos que novas polí-
ticas podem ser construídas. 
Existem alguns gargalos que 
ainda temos com o Paraguai, 
assim como o Paraguai tem com 
o Brasil, e podemos avançar 
nessas discussões. Esse é o mo-
mento de estreitar ainda mais o 
relacionamento comercial com 
o país vizinho”, avaliou Longen.

O deputado estadual Paulo 
Corrêa ressaltou que o encontro 
empresarial coroa o trabalho 
realizado entre os dois países 
na área econômica. O parla-
mentar mencionou algumas 
possibilidades de investimento 
privado brasileiro, no país vi-
zinho. “Existem vários projetos 
que podem ser levados ao Pa-
raguai, principalmente na área 
de papel e celulose, e queremos 
discutir os projetos principais 
de investimentos no âmbito da 
Rota Bioceânica”, afirmou.

“Temos eixos de exportação 
muito importantes, como, por 
exemplo, o terminal portuário de 
Porto Murtinho, por onde são es-
coadas exportações recordes de 
grãos. Nesse sentido, podemos 
fortalecer a conexão entre Porto 
Murtinho e Concepción, pelo rio 
Paraguai”, observou.

Propostas 
O ministro da Indústria e 

Comércio do Paraguai, Javier 
Giménez, comentou, por meio 
de videoconferência, sobre opor-
tunidades que se abrem com 
a maior integração econômica 
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Oportunidade

Orçamento

Expectativa é de que ainda nesta semana, valor do produto seja reajustado 

Com salário de até R$ 3 mil, Funtrab realiza 
‘Feirão da Empregabilidade Construção Civil’

Aumento salarial reflete Aumento salarial reflete 
no valor do gás de cozinhano valor do gás de cozinha

Governo propõe salário-
mínimo de R$ 1.421 Ni
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ECONOMIA

Mega Sena

13  25  31  43  57  58

(N° 2627)

 Valor do prêmio (R$)

(CONCURSO nº6229)

Faixa de premiaçãO

Quina

QUINA                            0                          0,00
QUADRA              43                  9.275,96
TERNO                               4.632                                82,01
DUQUE                         112.407                                 3,37

Número de ganhadores

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 3.500.000,00

(SORTEIO REALIZADO 30/08/2023)

0 5  0 6  2 8  3 9  5 5

(N°6230)Quina
19  51  55  70  72

10  16  38  57  62  64  73

(N°1983)Timemania

Cuiabá/MTTime do 

FAIXA DE PREMIAÇÃO VALOR DO PRÊMIO (R$)

LOTOMANIA
(Concurso nº2514) (Sorteio realizado 30/08/2023)

20 acertos                   0                     0,00
19 acertos                       3                     89.147,59
18 acertos              57                2.932,49
17 acertos                647                     258,34
16 acertos                5494                            30,42
15 acertos                   15565                                       10,73

NÚMERO DE GANHADORES

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 5.300.000,00

05 07 12 20 23
28 31 40 47 56
58 68 69 76 80
81 83 92 93 96

 Rateio 

LOTERIAS

(N°804)

Mês da Sorte: Agosto

0 1  0 9  1 3  2 5  2 6  2 7  2 9

Dia de Sorte

*Textos e números atualizados nesta tabela não são 
de responsabilidade do jornal O Estado. Confirme seus 

números da loteria direto no site da caixa.  (Aqui não 
é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) Fonte:

https://loterias.caixa.gov.br/
ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 1.200.000,00

Premiação 1º Sorteio

(Concurso nº  2561)

Faixa de premiação

Faixa de premiação

Número de ganhadores  

Número de ganhadores  

Valor do prêmio (R$)

Valor do prêmio (R$)

Premiação 2º Sorteio

Sena        0                    0,00
Quina               12                3.285,45
Quadra               565                              88,60
Terno                   10.266                                        2,43

Sena          0                     0,00
Quina                  9                 4.867,33
Quadra              446                     112,25
Terno                    8.916                             2,80

Dupla Sena
(Sorteio realizado 30/08/2023)

04  24  26  36  37  47
09  11  14  16  22  38

Julisandy Ferreira

O aumento salarial dos 
trabalhadores que desen-
volvem atividades referentes 
ao GLP (gás liquefeito de 
petróleo), previsto para esta 
semana, vai refletir direta-
mente no preço do produto 
ao consumidor. A Sinergás 
(Sindicato do Gás do Centro-
-Oeste) informou que, até 
o momento, recebeu infor-
mações que a Ultragaz vai 
fazer o repasse de R$ 3,33 
por botijão.

Conforme explica o presi-
dente do sindicato, Zenildo 
do Vale, em Mato Grosso do 
Sul tem cerca de 300 fun-
cionários. “Vai aumentar o 
gás, porque vai aumentar a 
folha de pagamento das com-
panhias. É um risco para 
os revendedores, R$ 3,33 
é pesado para uma folha 
de pagamento, máximo que 

tinha ser era de 0,70 a 0,80 
centavos por bujão. Mas as 
companhias passam esse 
aumento abusivo para os re-
presentantes e consumidor”, 
destacou. Zenildo ainda es-
pera o posicionamento das 
demais companhias.

De acordo com a última 
pesquisa da ANP (Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis), 
feita entre os dias 20 e 26 
de agosto, o preço médio do 
gás de cozinha está em R$ 
106,76. O preço mínimo é de 
R$ 85 e o máximo de R$ 130.

A proprietária do estabe-
lecimento Via Morena, Fa-
biana Lopes, confirma que 
o aumento do produto está 
previsto para o dia 5. “Essa 
informação a gente já re-
cebeu da Ultragaz, e todo 
aumento interfere. Às vezes, 
a pessoa não vai deixar 
de comprar porque ela não 

tem como fazer isso, mas 
a gente passa mais tempo 
durante uma ligação pra 
tentar explicar o que está 
acontecendo”, disse.

Ainda de acordo com a 
revendedora, o reajuste é 
menos anunciado por seu 
um aumento anual da cate-
goria.  “Como é um aumento 
anual da classe do gás, é 
muito mais difícil de ex-
plicar, porque nem sempre 
ele é bem anunciado. 

Então, quando repas-
samos o valor no telefone, 
nossa briga ocorre sempre. 
Aumentou de novo, au-
mentou por quê? Veio da 
onde esse aumento? Esse 
aumento é mais difícil de 
explicar”, completou.

Conforme a empresário, 
o valor exato não foi repas-
sado, mas a expectativa é de 
que aumente entre R$ 3 e R$ 
5 no valor do gás.

Preços 
O jornal O Estado re-

alizou pesquisa de preço 
em dez estabelecimentos, 
cotando o preço não só da 
Ultragaz, mas também de 
outras marcas. 

Na Sugás, o produto custa 
R$ 130; na Fabi Gás e Água 
está R$ 105; na Telegás 
(Copagaz) R$ 115; Eli Gás 
(Ultragaz), R$ 110; Minas 
Gás, R$ 115.

Na Mosko Gás, o botijão 
da Ultragaz está por R$ 120 
e da Copagaz, R$ 125; na Via 
Morena custa R$ 110 (Ul-
tragaz) e R$ 120 (Copagaz); 
na Oriente Gás está R$ 115 
o botijão da marca Super-
gasbras e R$ 120 Copagaz.

Na revendedora Brasil 
Japão Moto Gás, o produto 
da Copagaz custa R$ 120 
e da Supergasbras R$ 110; 
na Quero Gás custa R$ 110 
(Copagaz).

Flávia Said 
Metrópoles

O salário-mínimo pre-
visto para 2024 é de R$ 
1.421, segundo a peça or-
çamentária entregue na 
quinta-feira (31), pelo go-
verno do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). 
O valor foi adiantado pela 
ministra do Planejamento 
e Orçamento, Simone Tebet, 
em coletiva de imprensa. 
Será um reajuste de cerca 
de 7,7% em relação ao piso 
salarial atual (R$ 101 a 
mais).

A equipe econômica en-
tregará ao Congresso, até as 
18h, o Ploa (Projeto de Lei 
Orçamentária Anual) de 2024, 
com meta de déficit fiscal 
zero, ou seja, com despesas 
equiparadas às receitas.

Nova política de reajuste
O salário-mínimo, que até 

30 de abril era de R$ 1.302, foi 
reajustado em 1º de maio para 
R$ 1.320 mensais. Recente-
mente, o governo sancionou 
a lei que estabelece uma po-
lítica de reajuste anual. O 
aumento real do mínimo, ou 
seja, acima da inflação, era 
uma promessa de campanha 
de Lula, com a justificativa 
de que a medida aumenta o 
poder de compra das famílias.

O governo Jair Bolso-
naro (PL) decidiu abandonar 
a política de valorização do 
mínimo, que determinava re-
ajuste acima da inflação. A 
equipe comandada pelo então 
ministro Paulo Guedes (Eco-
nomia) entendeu que a medida 

gerava um impacto excessivo 
sobre as contas públicas.

A nova política de reajuste 
do mínimo tem por base um 
índice que combina a inflação 
e a variação positiva do PIB 
(Produto Interno Bruto) de 
dois anos anteriores, a partir 
de 1º de janeiro. Para o Orça-
mento de 2024, é considerado 
o PIB de 2022, que cresceu 
2,9%.

Já a inflação é medida 
pelo INPC (Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor) 
acumulada nos doze meses 
encerrados em novembro do 
exercício anterior ao do rea-
juste. Se o resultado for dife-
rente da estimativa, o governo 
terá de rever o montante.

O reajuste do mínimo não 
altera apenas os vencimentos 
de quem recebe o piso na-
cional, mas também implica 
o reajuste de diversos bene-
fícios, como o BPC (Benefício 
de Prestação Continuada) e 
pagamentos do INSS (Insti-
tuto Nacional do Seguro So-
cial).

Segundo estudo do Dieese 
(Departamento Intersindical 
de Estatística e Estudos So-
cioeconômicos) divulgado 
em abril deste ano, o salário-
-mínimo é referência para 
54 milhões de pessoas no 
país. Desse total, 22,7 mi-
lhões foram impactadas de 
forma direta em 2021, e 31,3 
milhões, de forma indireta. 
Em termos percentuais, esse 
contingente representou 
25,4% da população brasi-
leira, ou seja, um quarto 
da população brasileira foi 
afetada pelo salário-mínimo.

Para atender demandas da 
construção civil, a Funtrab 
(Fundação do Trabalho de MS) 
realiza o “Feirão da Empre-
gabilidade Construção Civil” 
na próxima segunda-feira (4), 
das 8 às 16 horas, na rua 13 
de Maio, 2.773, Centro. Os in-
teressados podem comparecer 
na agência, com CPF, RG e 
Carteira de Trabalho.

São 272 oportunidades 
para três grandes empresas, 
que farão processo seletivo e 

entrevistas no Feirão da Em-
pregabilidade. O salário pode 
chegar R$ 3 mil, acrescidos 
de benefícios. 

Tem funções de armador de 
ferros, encarregado de obras, 
bombeiro hidráulico, carpin-
teiro, eletricista, pedreiro, 
ajudante de obras, motorista 
de caminhão, serralheiro e 
motorista carreteiro.

Também há oportunidades 
para recepcionista, secretária, 
ajudante de serralheiro, super-

visor de logística, servente de 
obras, encarregado de obras, 
montador de andaimes (edifi-
cações) e carpinteiro de obras.

O diretor-presidente da 
Funtrab, Ademar Silva Jú-
nior, reforça a importância das 
ações da fundação nesta boa 
fase da geração de empregos 
em Mato Grosso do Sul.

“Estamos em um momento 
ímpar na geração de em-
pregos, de acordo com o 
Caged (Cadastro Geral de 

Empregados e Desempre-
gados, do Ministério do Tra-
balho). O estoque de emprego 
formal em Mato Grosso do 
Sul apresentou expansão 
em julho de 2023. O cresci-
mento foi de 2.386 postos de 
trabalho, equivalente à va-
riação de 0,38%, em relação 
ao estoque do mês anterior. 
A Funtrab realiza a interme-
diação de mão de obra e, com 
isso, ajuda muitas pessoas”, 
conclui Júnior.

Reajuste

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,851 R$ 4,853 -0,4309
Dólar Turismo R$ 4,96 R$ 5,062 -0,511
Euro R$ 5,28 R$ 5,28 0,1328
Libra Esterlina R$ 6,129 R$ 6,131 -0,3576

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 303,23 
IBOVESPA (SP): 118.403,61 +1.282,63 (1,10%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   199,00
@Vaca Gorda (rastreada) R$   180,50
Frango Congelado   R$       6,32
Frango Resfriado  R$       6,31
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      8,80 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  131,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    40,00
*Atualizado: 28/08

Cotações

Poupança 

29/08              0,3575 
30/08              0,3575 
31/08              0,3575 
01/09              0,3575 
02/09              0,3575 
03/09              0,3575 
04/09              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
29/08            0,5000
30/08            0,5000
31/08            0,5000
01/09            0,5000
02/09            0,5000
03/09            0,5000
04/09            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 24° 38º

São Paulo                  11º           29º

Brasília                      17º          29º

Rio de Janeiro            13º          29º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 20°   33°
Dourados   19°   32°
Corumbá              24°             36°
Maracaju       19°         33°
Ponta Porã       18°        30°
Três Lagoas      20°       35°
Mundo Novo            20°            33°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã

CAMPO GRANDE
Sol com algumas nuvens. Não chove.

Umidade relativa do ar
mín.: 24% máx.: 56%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

agosto e setembro de 2023
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Diante do Pereira-COL, 
Flaco López não 
funcionou em setor de 
campo onde joga Dudu

 C
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Libertadores

Rio de Janeiro

São Paulo  Sul-Americana

Técnico palmeirense sinaliza 
jogar até com quatro zagueiros 
na ausência do atacante

Reprodução/instagram

Vôlei de praia – A dupla da sul-mato-grossense Victoria e da sergipana 
Tainá conheceu, na quarta-feira, as primeiras adversárias no torneio 
feminino da Copa do Mundo. A competição vai ocorrer entre 6 e 15 de 
outubro, em Tlaxcala, no México. Após sorteio, Vic e Tainá caíram no grupo 
K, ao lado de equipes da China, Alemanha e Estados Unidos. Nas disputas 
entre as mulheres, o Brasil conta ainda com Ana Patrícia/Duda, Andressa/
Vitoria, Agatha/Rebeca, e Carol/Barbara. (Luciano Shakihama)

Carolina Alberti
UOL/Folhapress

A classificação do Pal-
meiras para as semifinais da 
Copa Libertadores deixou 
ainda mais dúvidas sobre 
quem será o substituto do 
atacante Dudu, que lesionou 
o joelho e só deve voltar no 
ano que vem. O técnico Abel 
Ferreira preferiu driblar as 
interrogações. Segundo o 
português, a ausência do 
camisa 7 pode abrir espaço 
até para uma formação com 
quatro zagueiros.

Abel iniciou a partida 
contra o Deportivo Pereira 
com três zagueiros e Ra-
phael Veiga deslocado para 
a ponta esquerda, com Rony 
e López dividindo o centro 
da área. A formação, porém, 
não funcionou e deixou es-
paço no local habitualmente 

ocupado pelo camisa 7.
Depois, o português 

tentou López e Rony no 
setor, mas novamente sem 
sucesso. No segundo tempo, 
Vanderlan entrou com a 
missão de ocupar o lado es-
querdo, mas foi pela direita 
que o Palmeiras encontrou 
as melhores oportunidades.

Abel deixou claro que 
“ninguém substitui o Dudu” 
e que pode mudar a estru-
tura tática da equipe, adotar, 
inclusive, uma ideia de Pep 
Guardiola: “a minha função 
é arranjar soluções, e é isso 
que vamos fazer, com três 
zagueiros, até quatro, como 
já fez o Guardiola”.

“Ninguém substitui o 
Dudu, porque só há um 
dele. (...) Posso jogar com 
Jhon Jhon, é um jogador 
que vem para dentro, ou com 
um ponta aberto. Farei em 

função daquilo que é melhor 
para a equipe”, disse Abel, 
em entrevista coletiva.

Escalação com três zagueiros
Enquanto muitos espe-

ravam Breno Lopes ou John 
John na vaga de Dudu, o 
técnico escolheu  formação 
com três zagueiros: Luan, 
Gustavo Gómez e Murilo. E 
Gómez admitiu que o time 
“administrou” a partida 
contra o Deportivo Pereira.

Questionado sobre o es-
quema, o treinador afirmou 
que “não fez nada novo” e 
que “jogamos de todas as 
maneiras, com todos os jo-
gadores”. No jogo de ida, por 
exemplo, ele escalou dois 
laterais-direitos, Marcos 
Rocha e Mayke.

“Não sei se é tendência 
[jogar com três zagueiros], 
é algo que podemos usar 

ou não. (...) Aqui, a cul-
tura não está habituada a 
esta plasticidade toda. Se 
a gente muda para um sis-
tema tático diferente, é o 
sistema [o errado]. É uma 
variante que temos, é desde 
essa Libertadores, seja com 
zagueiro próprio ou com la-
teral recuado. É perceber o 
que temos que fazer a cada 
jogo”, disse o comandante 
alviverde.

O treinador terá tempo 
para pensar na formação 
para o jogo contra o Boca 
Juniors, já que as semifinais 
estão previstas para o início 
de outubro. 

A preocupação do por-
tuguês neste momento é 
o clássico contra o Corin-
thians pelo Campeonato 
Brasileiro, marcado para 
domingo (3), às 15h (de MS), 
na Neo Química Arena.

A derrota do Botafogo para 
o Defensa y Justicia, por 2 
a 1, anteontem (30), que re-
sultou na eliminação da Copa 
Sul-Americana, derrubou uma 
invencibilidade de 19 jogos da 
equipe, que estava há quase 
três meses sem perder.

A última derrota do Fogão, 
somados o Campeonato Bra-
sileiro e o torneio continental, 
havia sido o 1 a 0 para o Ath-
letico, em Curitiba, no dia 3 de 
junho, pelo Brasileirão, quando 
ainda era comandado pelo téc-
nico Luís Castro. Desde então, 

foram 19 jogos: 11 vitórias e 
oito empates, tendo marcado 
34 gols e sofrido apenas oito.

“O responsável sou eu (pela 
derrota e eliminação). Eu tomei 
todas as decisões e não me 
arrependo de nenhuma. Peço 
para os torcedores continu-
arem apoiando. Venho traba-
lhando muito, de forma hu-
milde. Independentemente de 
coisas que possam acontecer 
no caminho, o torcedor precisa 
continuar apoiando o time, que 
vive um momento lindo”, disse 
Bruno Lage após o jogo, diante 

do Defensa y Justicia.
Eliminado na Sul-Ameri-

cana e na Copa do Brasil, 
o Botafogo agora foca suas 
forças apenas no Brasileiro, 
competição na qual é líder 
disparado com 11 pontos de 
vantagem para o Palmeiras, 
segundo colocado na tabela. O 
Alvinegro volta a campo pelo 
torneio nacional neste sábado, 
quando acontece o clássico 
com o Flamengo, às 20h (de 
MS), no estádio Nilton Santos. 
Os ingressos para o jogo estão 
esgotados. (Gazeta Press)

Bruno Braz e Luiza Sá
UOL/Folhapress

Ocorrida há dois meses, a 
áspera discussão entre Gabigol 
e Marcos Braz foi o estopim para 
detonar a crise e serviu como 
uma espécie de pontapé inicial 
para ampliar o racha interno no 
Flamengo. Se por um lado o vice 
de futebol perdeu forças com 
o ídolo rubro-negro, por outro, 
o dirigente se fortaleceu com 
jogadores que se incomodavam 
com supostos privilégios dados 
ao camisa 10.

O bate-boca aconteceu no in-
tervalo da partida contra o For-
taleza, no dia 1º de julho, quando 
Gabigol reclamou das condições 
do gramado do Maracanã para 
Braz e o dirigente rebateu.

A “turma do deixa disso” 
precisou intervir para que os 
dois não chegassem às vias 
de fato e o atacante foi punido 
com a suspensão de um jogo 

pela diretoria.
Antes mais próximos, Ga-

bigol e Marcos Braz nutrem 
uma relação estritamente pro-
fissional, que se resume às ques-
tões envolvendo o Flamengo.

A maioria dos que presen-
ciaram a cena interpretaram 
que Braz agiu de forma errada, 
mas nem por isso sua atitude 
desagradou a todos, muito pelo 
contrário. A ala incomodada 
com supostos privilégios dados 
a Gabigol gostou da reprimenda 
do dirigente e da forma dura 
como o próprio tratou e tem 
tratado o artilheiro.

A partir de então, o vice de 
futebol ganhou prestígio com 
esse grupo de jogadores que 
não é pequeno, e que tem em 
comum o fato de não simpatizar 
tanto com Gabriel, embora o 
respeitem. A partir dali, o am-
biente se deteriorou cada vez 
mais e o Flamengo colecionou 
hostilidade da torcida, derrotas, 

Tiago Salazar e Iúri Medeiros, 
Gazeta Press

O técnico Vanderlei Luxem-
burgo não deve deixar o comando 
do Corinthians neste momento, 
mas dificilmente seguirá no clube 
em 2024. Os dois candidatos para 
a eleição presidencial (André 
Negão e Augusto Melo) não en-
xergam a permanência de Luxa 
para o ano que vem como algo 
positivo, muito pelo desempenho 
da equipe nesta temporada e 
pelos planos já traçados para o 
próximo triênio.

A reportagem da “Gazeta Es-
portiva” apurou que caso André 
Negão, candidato da situação, 
seja eleito, em novembro, Mano 

Menezes seria o principal alvo 
da nova diretoria. Andrés San-
chez, admirador do trabalho de 
Mano, provavelmente teria forte 
influência no futebol do clube, 
inclusive podendo ter um cargo 
oficial. Já em relação a Augusto 
Melo, da oposição, a “Gazeta” 
apurou que a ideia do candidato, 
caso eleito, é contratar um novo 
técnico, que fique no clube pelos 
próximos três anos.

A eleição presidencial está 
marcada para meados de no-
vembro e promete ser a mais 
acirrada dos últimos anos.

Cobrança interna
Dificilmente Vanderlei Lu-

xemburgo deixará o comando 

do time, neste momento. Apesar 
do sentimento interno de que o 
trabalho não está evoluindo, a 
diretoria entende que o melhor a 
ser feito é deixar o comandante 
até o final do ano, já que as 
competições (Brasileiro e Sul-
-Americana) estão em estágios 
finais e um novo treinador teria 
pouco tempo para ajustar o time.

Mesmo assim, haverá co-
brança interna para o desem-
penho do time melhorar.  Apesar 
da diretoria não pensar em de-
mitir Luxemburgo, o Derby do 
próximo domingo gera um senti-
mento de incerteza. Uma derrota 
acachapante para o maior rival 
pode deixar a pressão insusten-
tável para o experiente treinador.

Abel quebra a 
cabeça para 
montar Verdão 
sem Dudu

Herói do Boca Juniors foi 
algoz de time do coração

O goleiro Sergio Romero 
virou o herói da classificação 
do Boca Juniors, na Liberta-
dores. Ele foi o algoz do Ra-
cing, seu clube do coração, e 
vai enfrentar o Palmeiras na 
semifinal.

O argentino de 36 anos 
defendeu duas cobranças na 
disputa por pênaltis, tanto a 
primeira como a terceira batida 
do time adversário. A partida no 
El Cilindro terminou empatada 
por 0 a 0, mesmo placar do 
duelo na Bombonera, e o Boca 
levou a melhor nas penalidades 
por 4 a 1.

Ele está no Boca há um 
ano, mas é torcedor declarado 
do Racing. O goleiro, inclusive, 
declara ter “sentido de perten-
cimento” ao clube que acabou 
eliminando.

O jogador chegou a afirmar 
que preferiria enfrentar outra 
equipe, mas que “morreria pela 
camisa do Boca”. A declaração 

foi dada antes do confronto 
pelas quartas de final, em en-
trevista à TV argentina TyC 
Sports. Ele foi o protagonista do 
jogo de volta, na casa do rival, 
e fez o Boca seguir vivo no tor-
neio. Os hexacampeões da Li-
bertadores estão em mais uma 
semifinal e vão reencontrar o 
Palmeiras após cinco anos – em 
2018, os argentinos levaram a 
melhor e chegaram à final. 

Romero foi revelado pelo 
Racing, mas pouco atuou pela 
equipe e foi cedo para a Eu-
ropa. Ele começou a carreira 
internacional no AZ, da Ho-
landa, e somou passagens por 
Sampdoria, Monaco e Man-
chester United antes de voltar 
ao futebol de seu país no ano 
passado.

O goleiro também atuou pela 
seleção argentina, conquistou 
a medalha de ouro nos Jogos 
Olímpicos de 2008, e o vice da 
Copa de 2014, no Brasil.

Botafogo volta a perder uma 
partida depois de três meses

Briga de Gabigol e Braz 
detona crise no Flamengo

Sob pressão, Luxemburgo é bancado no Corinthians

eliminações e agressões físicas 
entre profissionais do clube.

Gabigol, por sua vez, curtiu, 
no início desta semana, uma 
postagem que sugeria co-
branças a Marcos Braz, ao di-
retor de futebol Bruno Spindel, 
e ao presidente do Flamengo, 
Rodolfo Landim, em vez de in-
centivarem protestos por sua 
festa de aniversário.

Renovação de contrato
Embora a intimidade e 

simpatia tenham ficado para 
trás, Gabigol e Marcos Braz 
mantém relações para assuntos 
de campo, bola e também de 
contrato. Afinal de contas, as 
partes já iniciaram conversas 

para uma renovação do vín-
culo, que atualmente vai até 
dezembro de 2024.

Apesar das mágoas pelo 
episódio de discussão, Braz 
é a favor da permanência do 
atacante, considerado um dos 
maiores ídolos da história. 
Gabigol, por sua vez, também 
deseja ficar, embora clube e 
jogador ainda não tenham che-
gado a um denominador comum 
em termos de valores e tempo 
de contrato.

Há, no momento, um jogo ve-
lado de qual lado irá ceder mais, 
e com este ambiente quente no 
bastidor, a tendência é a de que 
novos capítulos ditem os rumos 
da negociação. 

Gilvan de Souza /CRF
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A tenista Beatriz Haddad Maia foi eliminada do US 
Open, quarta-feira (30), na chave simples, após derrota 
para a norte-americana Taylor Townsend. Bia avaliou seu 
desempenho como “bem abaixo” e projetou a disputa nas 
duplas. “Hoje (quarta), infelizmente, joguei bem abaixo 
do que gostaria. A minha adversária foi mais corajosa e 
conseguiu, nos momentos mais importantes do jogo, ser 
mais criativa e mais valente. Vou tentar aprender com 
essa derrota. Agradeço demais pelo apoio de todos, nessa 
semana”, disse Bia. A estadunidense fez 7/6(1) 7/5 em 2h05 
de duração de partida. (Gazeta Press)

No Sul-Americano de Vôlei masculino, o Brasil sofreu 
derrota histórica. Em Recife (PE), quarta-feira (30), a 
seleção ficou com o vice-campeonato ao ser superada 
pela Argentina (foto), por 3 sets a 0, com parciais de 25 
a 18, 29 a 27 e 25 a 22. A partida foi uma decisão por 
conta da campanha das duas equipes nos outros jogos. 
Ambas estavam invictas. Com a conquista, os argentinos 
alcançaram seu bicampeonato sul-americano, enquanto os 
brasileiros tiveram sua primeira participação sem título 
na competição. A única vez que a seleção não jogou, em 
1964, os “hermanos” levaram. O único destaque do Brasil 
na partida foi o oposto Alan Souza, que marcou 19 pontos. 
A equipe, comandada por Renan Dal Zotto, não liderou 
nenhum fundamento ou estatística importante, apenas na 
quantidade de erros, foram 23 contra 17. (Gazeta Press)

Eliminada, Bia Haddad admite má atuação

Brasil sofre derrota histórica no vôlei 

Esportes a Motor
7h10 – Moto 3: GP da 
Catalunha (treino livre) –
ESPN4 e Star+
7h30 – Fórmula 1: GP da Itália 
(treino livre 1) – BandSports,  e 
BandPlay
8h – Moto 2: GP da Catalunha 
(treino livre) – ESPN4 e Star+
9h – Fórmula 3: GP da Itália 
(classifi cação) – BandSports
10h – Moto E: GP da Catalunha 
(classifi cação) – ESPN4 e Star+
11h – Fórmula 1: GP da Itália 
(treino livre 1) – BandSports  e 
BandPlay

Série B
18h15 – Vitória x Mirassol – 
SporTV e Premiere
20h30 – Londrina x Tombense – 
SporTV e Premiere

Inglês
15h – Premier League: Luton x 
West Ham – ESPN4 e Star+

Espanhol
13h30 – Cádiz x Villarreal –
Star+
16h – Almeria x Celta – Star+

Italiano
12h30 – Sassuolo x Verona –
Star+
14h45 – Roma x Milan – ESPN 
e Star+

Feminino
20h – NSWL: Kansas City 
Current x Angel City – YouTube/
Facebook/Onefootball 

Basquetebol
8h30 – Copa do Mundo 
Masculina: Lituânia x Grécia – 
Star+
9h30 – Copa do Mundo 
Masculina: Canadá x Brasil –
ESPN2 e Star+

Tênis
11h30 – US Open: terceira 
rodada – SporTV3, ESPN2 e 
Star+
19h – US Open: terceira rodada 
– SporTV3, ESPN2 e Star+

Futsal
19h – LNF: Sorocaba x Praia 
Clube – YouTube e NSports

Beisebol
20h – MLB: Yankees x Astros – 
ESPN3 e Star+

SÁBADO (2)
Esportes a Motor
3h30 – Fórmula 3: GP da Itália 
(sprint) – BandSports
4h – Moto GP: GP da Catalunha 
(treino livre) – ESPN4 e Star+
6h – Moto E: GP da Catalunha 
(corrida 1) – ESPN4 e Star+

Veja na TV Às 8h50 – Moto GP: GP da Catalunha 
(treino livre) – ESPN4 e Star+

 MotoGP/Divulgação

Fonte: ondeassistir.net.br

‘Abalou bastante’, diz sul-mato-grossense sobre 
decisão que acaba com qualquer chance de Paris 2024

Após fim abrupto de 
ciclo paralímpico, 
Luan segue na luta

Mauricio Val/ CBV

Luciano Shakihama

Luan Simões Pimentel vai 
dar um tempo no movimento 
paralímpico. De modo forçado. 

De volta a Campo Grande, 
depois de fazer parte da se-
leção brasileira de judô de 
cegos, que disputou, na se-
mana passada, a modalidade 
nos Jogos Mundiais IBSA, em 
Birmingham (ING), o sul-mato-
-grossense busca se reorga-
nizar. 

Impedido de lutar na com-
petição, em que foi com ex-
pectativa de ganhar medalha, 
por não ter passado na classi-
ficação médica que antecede 
as disputas, o judoca admite 
frustração. 

“Foi a primeira vez que 
aconteceu. Já faço as classi-
ficações oftalmológicas desde 
quando tinha 16 anos, faz 
quase dez anos que estou no 
movimento paralímpico”, disse 
o paratleta, em conversa por 
mensagens de voz entre terça 
(29) e quarta-feira (30). 

Resumidamente, este 
exame ocorre às vésperas das 
competições. É o que decide se 
o atleta está apto a competir 
como cego ou, no caso, como 
baixa visão. 

A linha tênue do exame oftalmológico
“Olharam todos os exames 

que levei (do Brasil), eles (mé-
dicos) se basearam em um, 
fizeram um teste, e não passei. 
Falaram que enxerguei talvez 
uma ou duas letras a mais do 
que deveria e fiquei na linha 
tênue entre ser classificado 
ou não (condição denominada 
borderline, em inglês). Naquele 
momento, a decisão ficou com 
um médico, que decidiu que 
eu não ia passar”, prossegue 
Luan. Deste modo, ele ficou 
fora de combate na categoria 
J2 (baixa visão) até 73 kg. 

Com medalhas conquis-
tadas em Parapan, Grand Prix, 
o judoca da equipe Ismac enca-
rava o principal compromisso 
da modalidade deste ano, com 
a chance de se firmar entre os 

principais candidatos a uma 
vaga brasileira rumo à Paris 
2024. 

“Foi uma notícia muito frus-
trante, não esperava por isso. 
Tinha feito a classificação no 
Brasil, feito os exames, tava 
tudo certo. Era uma questão 
que nem estava me preocu-
pando muito, mas aconteceu. 
Foi uma situação que me 
abalou bastante”, prossegue 
o único paratleta do Estado, 
convocado pela CBDV (Con-
federação Brasileira de Des-
porto de Deficientes Visuais) 
para esta edição dos Jogos 
Mundiais. 

Fim e começo 
Questionado se há possi-

bilidade de apelação, Luan é 
pé no chão. “A decisão já foi, 
assinei o documento, não tem 
como recorrer. Isso já acon-
teceu com outros atletas da se-
leção”, afirma. Conforme suas 
palavras, Paris 2024 deixou de 
ser realidade. “Não vou poder 
tentar classificação este ano. 

Muito provavelmente, só no 
próximo ciclo”, resigna-se, ao 
se referir vagamente a Los 
Angeles 2028. 

Como no judô, o paratleta 
busca assimilar a situação e 
usar da melhor forma a sua 
energia. “Vou continuar trei-
nando, competir nos eventos 
regulares, sem ser dos para-
límpicos, que já competia... me 
preparar para quando voltar”, 
fala o lutador. 

O inesperado cenário pro-
vocado em Birmingham deve 
fazer Luan acelerar alguns 
planos. “[Vou] dar continui-
dade a algumas aulas que dou, 
alguns projetos, seminários de 
luta, estou trabalhando com 
isso a algum tempo”, explana. 

“[Era] um projeto que tinha 
pro futuro, mas como a vida 
deu esse golpe e teve essa 
mudança repentina, vamos 
alinhando os projetos que 
pretendia fazer depois para 
começar a ser feito agora”, 
finaliza Luan, ao dar mostras 
de que segue na luta. 

Em ação inédita para os 
Jogos Pan-Americanos San-
tiago 2023, o COB (Comitê 
Olímpico do Brasil) vai levar 
a arte do grafite para dentro 
da Vila Pan-Americana. Um 
dos containers de materiais 
do Time Brasil para a maior 
competição multiesportiva 
das Américas foi todo repagi-
nado pelo artista Bruno Big, 
servirá como cenário de um 
espaço de convivência dos 
atletas e vai abrigar o quadro 

de medalhas da delegação. O 
container ficou pronto no dia 
24 de agosto e já embarca 
para Santiago, na próxima 
semana.  

A cerimônia inaugural do 
Pan será no dia 20 de ou-
tubro. A escolha do trabalho 
de Bruno se deu principal-
mente pela proximidade da 
linguagem jovem dele com a 
nova campanha de marketing 
do COB, o “Manda Brasa, 
Brasil!”. O desenho, inspirado 

na luta dos atletas pela glória 
e cheio de cores, promete 
levar uma identidade visual 
importante dentro da Vila 
Pan-Americana.  

“Não é só um um mural 
que estou fazendo. Aqui vai 
ser o ritual de quantas me-
dalhas tem ao final do dia, 
cada atleta que ganhar me-
dalha vai colocar a plaquinha, 
mudar o número. É muito 
mais do que uma simples 
arte, é um lugar que vai ter 

muita importância, com esse 
ritual”, disse Big.

Além de levar ao Chile os 
materiais do COB, o container 
decorado fará parte de um 
momento tradicional em mis-
sões do Time Brasil. 

Geralmente, ao fim de 
cada dia de competição, os 
medalhistas daquela jornada 
são celebrados por atletas, 
comissão técnica e oficiais 
no espaço de convivência. 
(Com o COB)

Paradesporto

Santiago 2023 

Sem nomes de 
MS, seleção é 
convocada

A seleção brasileira 
de judô paralímpico, que 
recentemente esteve na 
Inglaterra, para os Jogos 
Mundiais da IBSA, foi 
convocada quarta-feira 
(30) para dois compro-
missos na Europa, no 
próximo mês. 

Segundo a CBDV, o pri-
meiro será um campo de 
treinamento em Madri, 
na Espanha, entre os dias 
7 e 10, com a partici-
pação do sensei Shohei 
Ono, duas vezes campeão 
olímpico e três vezes 
campeão mundial. 

Já nos dias 26 e 27, 
a delegação estará em 
Baku, no Azerbaijão, 
para o Grand Prix da 
IBSA, torneio que valerá 
pontos importantes no 
ranking mundial, prin-
cipal critério de classifi-
cação para os Jogos Pa-
ralímpicos de Paris 2024. 
Entre os convocados, 
Dênis Aparecido Rosa, 
da AMJ-SP, vai lutar no 
peso 73 kg (J2), categoria 
em que compete Luan 
Pimentel. 

Mais informações 
sobre os dois eventos no 
link https://www.cbdv.org.
br/selecao-brasileira-de-
-judo-e-convocada-para-
-eventos-na-europa.

Brasil vai levar container Brasil vai levar container 
grafitado para Vila Pan-Americana grafitado para Vila Pan-Americana 

COB

Luan Pimentel 
em treino com a 
seleção, em 21 de 
agosto, na Inglaterra

Renan Cacioli/ CBDV
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Violência

Parque turístico

Guerra de ‘primeiras-damas’ mudou rumo do 
PCC, facção criminosa que completa 30 anos

Avener Prado/Folhapress

Prefeitura de Campo Grande 

GERAL

Uma partida de futebol 
realizada no pátio de um 
presídio no interior paulista, 
há 30 anos, é considerada a 
gênese de uma das maiores 
facções criminosas do mundo. 
O placar final desse jogo nin-
guém sabe ao certo, mas o 
nome do time, segundo as 
investigações, tornou-se uma 
marca presente em ao menos 
26 países: PCC.

Embora não tenha entrado 
em quadra naquele dia e não 
faça parte da lista dos funda-
dores, Marco Willians Herbas 
Camacho, o Marcola, é apon-
tado como o nome por trás da 
criação do Primeiro Comando 
da Capital, também chamado 
de Partido do Crime e de 
15.3.3, em referência à ordem 
das letras no alfabeto.

Também é atribuída a Mar-
cola a principal mudança de 
perfil do grupo. Criado sob 
o discurso de combater “a 
opressão dentro do sistema 
prisional paulista”, a facção 
acabou transformada em or-
ganização voltada ao tráfico 
internacional de drogas e 
com faturamento de bilhões 
de reais por ano, com a venda 
de cocaína. Atualmente, tem 
cerca de 40 mil criminosos 
batizados.

A assistência às famílias 
de presos continua, mas hoje 
é secundária.

A primeira vez que o PCC 
demonstrou o tamanho de seu 
poder foi em 2001, quando 
presos de 29 penitenciárias 
de todo o estado de São Paulo 
iniciaram um megarrebelião. 
Na ocasião, ao menos cinco 
detentos morreram. Nada 
perto, porém, de maio de 
2006, quando os criminosos 
atacaram as forças de segu-
rança paulista, em represália 
à transferência de 765 presos 
para Presidente Venceslau, no 
interior paulista. O saldo de 
mortos de agentes públicos 
chegaria a 59.

A mudança de perfil da 
facção teve início depois de 
outubro de 2002, quando a 
advogada Ana Maria Olivatto, 
45, ex-mulher de Camacho, 
foi assassinada a tiros em 
Guarulhos. A principal sus-
peita de mando do crime era 
Aurinete Carlos Félix da Silva, 
a Netinha, mulher de César 
Augusto Roriz da Silva, o Ce-
sinha.

Há algumas versões para 
Netinha ter ordenado a morte 
da advogada. Em uma delas, 
Aurinete teria tentado evitar 
que Ana contasse para Ce-
sinha a secreta amizade dela 
com policiais. Na outra versão, 
a ex-mulher de Marcola teria 
repassado ao Deic (Departa-
mento de Combate ao Crime 
Organizado da Polícia Civil) 
informações contra Cesinha, 
numa guerra de poder, e foi 
descoberta.

Cesinha, ex-comparsa de 
Marcola em uma série de 
crimes desde infância, era, 
no início dos anos 2000, o 
principal chefe do PCC, ao 
lado de José Márcio Felício, o 

Geleião, ambos participantes 
do time naquele 31 de agosto 
de 1993. Camacho não estava 
no radar da polícia, mas isso 
mudaria com a morte de Ana.

“Na verdade, as mulheres 
tiveram um papel fundamental 
na fase inicial e meados do 
PCC. Quando eles (os chefes0 
foram isolados, numa pri-
meira repressão, a comuni-
cação fluía por meio delas. 
Na maior parte das vezes, 
elas eram organizadoras, aca-
baram assumindo para si uma 
responsabilidade de organizar 
a facção”, disse o procurador 
Marcio Sergio Christino, espe-
cialista em crime organizado e 
autor de livro sobre PCC.

Entre os atos organizados 
pelas mulheres, segundo o 
procurador, está uma tenta-
tiva de explosão da Bolsa 
de Valores de São Paulo, su-
postamente organizada por 
Petronilha Maria de Carvalho 
Felício, a mulher de Geleião, 
também amiga de Netinha. Por 
esse crime, Petronilha acabou 
sendo presa.

“Houve um racha entre as 

mulheres, que deu causa ao 
assassinato da Ana Olivato, 
que, como advogada, asses-
sorava o Marcola, na época. 
Então, essas mulheres eram 
muito poderosas”, disse Chris-
tino.

Ex-batedor de carteiras, 
Marcola se tornaria, a partir 
dali, o principal nome da facção 
e, ao lado dos comparsas, teria 
decretado a morte de Cesinha 
e Aurinete, ambos pelo assas-
sinato de Ana e, também, a 
morte de Geleião e da mulher 
dele, porque ele teria aceitado 
fazer delação premiada.

Os dois ex-chefes da qua-
drilha morreram ao longo dos 
anos. Cesinha foi assassinado 
na prisão, em 2006, e Geleião 
morreu de covid, em 2021, mas 
ainda era procurado pelos ex-
-comparsas.

As duas mulheres, segundo 
os serviços de inteligência do 
governo paulista, acabaram 
desaparecendo. Acredita-se 
que ainda estejam vivas e con-
tinuem sendo caçadas pelos 
criminosos.

Essa guerra entre as mu-

lheres acabou, ao final, dando 
poderes importantes a Mar-
cola. Entre as principais de-
cisões atribuídas a ele está o 
avanço do grupo para o tráfico 
de drogas. O registro das pri-
meiras negociações está em 
uma carta apreendida pela 
Rota (tropa de elite da PM) 
em 2008.

Integrantes da Polícia Fe-
deral, ouvidos pela “Folha” 
afirmam que, atualmente, o 
PCC é o principal fornecedor 
de cocaína na Europa Oci-
dental, com forte presença em 
países como Portugal, França 
e Itália. Isso se deve, princi-
palmente, pelo domínio quase 
total dos países produtores de 
coca na América do Sul.

“No começo, diziam que o 
PCC era uma ficção da im-
prensa. Hoje, é notícia no 
mundo”, diz o jornalista 
Josmar Jozino, autor de três 
livros sobre o tema.

Carreira criminosa 
Tanto Marcola como outras 

lideranças da facção tinham 
uma carreira criminosa li-

Com a inauguração da pista 
de motocross, a mais moderna 
da América Latina, e o lança-
mento da pedra fundamental 
do Parque Turístico Municipal 
Cachoeiras do Ceuzinho e 
ações para fortalecer Campo 
Grande na Rota Bioceânica, a 
prefeita Adriane Lopes projeta 
a Capital de Mato Grosso do 
Sul nacional e internacional-
mente, estruturando a cidade 
para atrair novos negócios, 
gerar emprego e renda e me-
lhoria da qualidade de vida da 
população.

Animado com o sucesso do 
evento que marcou a inaugu-
ração da pista de motocross, 
denominado Motódromo In-
ternacional Marco Antônio 
Brandão Coelho – Pezão, no 
último fim de semana, o presi-
dente da CBM (Confederação 
Brasileira de Motociclismo), 
Firmo Henrique Alves, diz que 
já trabalha para trazer para 
Campo Grande uma das etapas 
do mundial de motocross. Na 
5ª etapa do Brasileiro de Mo-
tocross, realizada no último 
fim de semana, cerca de 30 mil 
pessoas assistiram aos pegas 
entre pilotos do Brasil e de 12 
países, entre eles Argentina 
e Espanha. E cerca de três 
mil integrantes das equipes 
estiveram na Capital, onde 

encontraram toda a infraes-
trutura de hotéis, transporte 
e mobilidade.

Firmo Alves afirma que 
além de a cidade oferecer 
infraestrutura para receber 
os competidores, a pista, 
construída no Parque Jac-
ques da Luz, nas Moreninhas, 
é considerada a melhor e 
mais moderna da América 
Latina em todos os aspectos. 
“Na segurança para os pi-
lotos, no traçado da pista, 
que é larga em toda a sua 
extensão e o público pode as-
sistir às provas onde estiver”, 
comenta ele, acrescentando 
que, em outros motódromos, 
a pista é curta em alguns tre-
chos, sendo que para garantir 
a segurança dos pilotos o 

mínimo é 5 metros. E o pú-
blico, dependendo do lugar 
que ocupar, não consegue 
assistir à corrida em toda a 
sua extensão.

Segundo o presidente da 
CBM, na elaboração do pro-
jeto, feito pela CBM e a Sisep 
(Secretaria Municipal de In-
fraestrutura e Serviços Pú-
blicos), houve a preocupação 
com todos os detalhes.

Ao participar da 5ª Etapa 
do Brasileiro, na pista no 
Parque Jacques da Luz, o pi-
loto Gustavo Pessoal falou da 
visão na administração muni-
cipal na construção da pista. 
“Isso nos ajuda a ganhar 
velocidade e impulsionar o 
salto, tem um excelente apri-
moramento técnico.” 

Piloto faz manobra 
em linha de chegada 
da pista de motocross

Nome da facção PCC 
pichado em muro no 
Jardim Paraíso, bairro 
de Joinville (SC)

Primeiro Comando da Capital está em ao menos 26 países e se voltou para o tráfico internacional 
gada a sequestros, roubos a 
bancos e ataques a empresas 
de valores. Dentro do sistema 
prisional, esse tipo de perfil 
é considerado o mais respei-
tado entre os criminosos, até 
mesmo em relação aos narco-
traficantes.

“[O assaltante de banco] 
está no topo da cadeia ali-
mentar do crime, vamos dizer 
assim. Porque eles são líderes 
de quadrilha, são caras que 
quando chegam na quebrada 
deles, são admirado”", afirma 
Pedro Ivo Corrêa, delegado de 
Roubo a Bancos de São Paulo.

Também foi nessa mesma 
época que, apontam os estu-
diosos, começaram notícias 
de que o PCC passou a aceitar 
mulheres. Antes, a maioria 
das mulheres de poder era 
chamada de “cunhada”, 
porque sempre estavam li-
gadas a algum chefe ou inte-
grante do PCC.

Um dos casos mais rumo-
rosos envolvendo mulheres 
ligadas à facção ocorreu em 
2015, quando as presas da 
penitenciária de Santana, na 
zona norte da capital paulista, 
comemoram o aniversário de 
22 anos do PCC com uma festa 
onde a cocaína era servida em 
bandeja. “É o 15”, gritavam as 
mulheres.

A divulgação do vídeo dessa 
comemoração levou à punição 
de funcionários e à criação 
de uma ala exclusiva para 
mulheres no presídio de segu-
rança máxima de Presidente 
Bernardes.

Segundo a Secretaria da 
Administração Penitenciária, 
desde a inauguração da ala, 
ingressaram 21 custodiadas 
no CRP (Centro de Readap-
tação Penitenciária).

Em 30 anos não há informa-
ções de que uma mulher tenha 
ocupado função de comando. 
A chefia continua a cargo de 
um núcleo duro ligado a Mar-
cola, segundo a polícia.

Capital ganha projeção internacional 
com pista de motocross moderna
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África

Guerra ONU 

Fogo atingiu prédio de cinco andares na cidade 
da África do Sul; autoridades investigam causas

Incêndio deixa ao 
menos 74 mortos e 
dezenas de feridos 
em Joanesburgo

Ucrânia usa até drone de papelão 
em ataques contra a Rússia

Brasil tem papel de liderança no 
combate à mudança climática

Bombeiros 
trabalham na 
área do incêndio

Divulgação Daniel Munoz/AFP aaaaa
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Ao menos 74 pessoas mor-
reram e outras 52 ficaram 
feridas na quinta-feira (31), 
em um incêndio que atingiu 
um prédio de cinco andares 
no centro de Joanesburgo, na 
África do Sul. Trata-se de um 
dos incidentes mais letais do 
tipo, no país, em décadas.

O incêndio começou du-
rante a madrugada, e as 
causas são desconhecidas, 
disse o porta-voz do Serviço 
de Gestão de Emergências, 
Robert Mulaudzi. Ao menos 
12 crianças estão entre os 
mort os, incluindo um bebê 
com menos de dois anos. A 
maior parte das vítimas foi 
intoxicada por inalação de 
fumaça.

Imagens transmitidas pela 
TV local mostram vários ca-
minhões de bombeiros e am-
bulâncias ao lado de fora do 
prédio, que foi isolado pela 

polícia. O fogo foi controlado, e 
as buscas continuam. Algumas 
vítimas ficaram irreconhecí-
veis devido às queimaduras, 
de acordo com os socorristas.

“Estamos avançando, andar 
por andar, para recuperar os 
corpos”, disse Mulaudzi. “É 
um dia muito triste para Joa-
nesburgo (...). Em mais de 20 
anos de serviço nunca vi algo 
assim.” Dezenas de corpos 
carbonizados foram enfilei-
rados e enrolados em lençóis 
numa rua próxima ao local do 
incêndio. O prédio atingido 
pelas chamas fica num bairro 
que já foi comercial e hoje 
recebe poucos recursos do 
Estado.

O incêndio começou por 
volta da 1h30 no horário local 
(22h30 de quarta, em Bra-
sília). Um homem de 25 anos 
que sobreviveu ao incêndio e 
se identificou apenas como 

Leo disse que escapou com a 
mãe pelas escadas. “Estava 
escuro e havia muita fumaça. 
Não dava para ver nada”, 
afirmou.

Segundo a emissora 
“Newzroom Afrika”, o prédio 
havia sido abandonado, mas 
foi ocupado por famílias em 
situação vulnerável. Mgcini 
Tshwaku, membro do comitê 
municipal responsável pela 
segurança pública, disse que 
o uso de velas para iluminar 
o interior do edifício pode ter 
dado início às chamas.

“Muitas pessoas podem ter 
ficado presas quando o fogo 
começou. Dentro do prédio 
havia um portão [de segu-
rança] que estava fechado, 
para que as pessoas não 
conseguissem sair”, afirmou 
ele. “Muitos corpos foram en-
contrados amontoados neste 
portão.”

Ocupação ilegal 
A ocupação ilegal de prédios 

abandonados é comum no centro 
de Joanesburgo, onde imóveis 
são controlados por grupos cri-
minosos que cobram aluguel 
dos ocupantes. Em junho, outro 
incêndio destruiu um edifício na 
cidade e matou dois meninos que 
tinham menos de 10 anos.

O prefeito de Joanesburgo, 
Kabelo Gwamanda, disse que o 
local era propriedade das auto-
ridades municipais e que tinha 
sido alugado a instituições de 
caridade que atuam com mu-
lheres deslocadas. Sem entrar 
em detalhes, ele acrescentou 
que o prédio “acabou servindo 
a um propósito diferente”.

Lebogang Isaac Maile, chefe 
do departamento de Assenta-
mentos Humanos da província 
de Gauteng, que inclui Joanes-
burgo, endossou a suspeita 
de que algumas das vítimas 

pagavam aluguel para gangues 
que cobraram de forma ilegal. 
“Existem cartéis que atacam 
pessoas vulneráveis. Porque 
alguns desses edifícios, se não 
a maioria deles, estão na ver-
dade nas mãos dos cartéis que 
cobram aluguel”, disse.

Além do problema habita-
cional, a população sul-africana 
convive com cortes de energia 
que se tornaram frequentes 
no cotidiano. Até junho, foram 
ao menos 3.645 horas, ou 152 
dias, em que alguma parte do 
país esteve sujeita à redução 
no fornecimento de energia e 
a apagões.

A crise elétrica, intima-
mente ligada ao escândalo 
crônico de corrupção na con-
cessionária Eskom, dominada 
por partidários do governista 
CNA (Congresso Nacional Afri-
cano), no poder desde o fim do 
apartheid, é a ponta do iceberg 

de uma crise maior de infraes-
trutura.

Depois de décadas de baixa 
manutenção da infraestrutura 
elétrica e de um aumento do 
consumo, proporcionado pelas 
indústrias e por uma demanda 
social reprimida de acesso à 
rede elétrica, o sistema quase 
colapsou – e, para evitar esse 
cenário, vieram os apagões.

Joanesburgo é uma das 
cidades mais desiguais do 
mundo, com pobreza generali-
zada, desemprego e uma crise 
habitacional. Segundo o go-
verno provincial de Gauteng, 
o município tem cerca 15 mil 
pessoas em situação de rua.

Em nota, o presidente da 
África do Sul, Cyril Rama-
phosa, descreveu o incêndio 
como “uma grande tragédia” 
e disse esperar que as investi-
gações ajudem a evitar outras 
tragédias do tipo.

A guerra assimétrica pro-
movida pela Ucrânia contra 
alvos na Rússia, país que a 
invadiu, em fevereiro de 2022, 
tem empregado uma coleção 
variada de drones. Mas a 
estrela improvável do time 
atende pelo nome de Sypaq 
Corvo.

Trata-se de um modelo 
kamikaze australiano feito 
de papelão reforçado e ence-
rado, com as partes unidas 
por fitas adesivas resistentes. 
Com até 2,8 m de envergadura 
e apenas 2,4 kg sem carga, 
ele parece um avião de brin-
quedo, vendido em kits de 
montagem.

Só parece. Na madrugada 
de domingo (27), uma série 
de explosões atingiu aviões 
estacionados na base aérea 
de Kursk, no sul russo, a cerca 
de 100 km da fronteira com a 
Ucrânia. Segundo o SBU, o 
serviço secreto de Kiev, quatro 
caças Su-30 e um MiG-29 
foram danificados. A Rússia 
só admitiu o ataque, sem con-
tabilizar o prejuízo.

Segundo a imprensa ucra-
niana e blogueiros militares 
russos, como o notório dono 
anônimo do canal Fighter-
bomber no Telegram, a obra 
foi de um enxame de drones 
Corvo. Eles têm autonomia va-
riável de acordo com a carga, 
em média 100 km com 5 kg de 
explosivos a bordo.

Além de serem pratica-
mente indetectáveis por ra-
dares, dado o tamanho e o 
fato de serem de papel, os 
drones são imunes aos sis-
temas de bloqueio de GPS 
que têm funcionado contra 
modelos maiores usados para 
ataques de longa distância, 
como contra Moscou.

Isso porque o operador for-
nece a um pequeno tablet os 
dados da rota e ele a faz de 
forma autônoma. Sua hélice 

O sul-coreano Ban Ki-
-moon, o oitavo secretário-
-geral da ONU (Organi-
zação das Nações Unidas), 
de 2007 a 2016, destacou 
que o Brasil é visto como 
referência global para o 
combate às mudanças cli-
máticas, especialmente por 
abrigar a floresta amazô-
nica.

“O Brasil tem papel de 
liderança no combate à mu-
dança climática”, afirmou, 
elogiando a iniciativa do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) de candidatar 
Belém, capital do Pará, para 
sediar, em 2025, a COP30, 
conferência de mudanças 
climáticas da ONU que ne-
gocia a implementação do 
Acordo de Paris.

“Apoio a iniciativa do pre-
sidente Lula e tenho certeza 
de que o nome será bem 
avaliado”, disse. “Belém é 
a porta de entrada para a 
floresta.”

Ki-moon foi um dos des-
taques da cerimônia de 
abertura da Conferência 
Internacional Amazônia e 
Novas Economias, que está 
sendo promovido na mesma 
Belém, pelo Ibram (Instituto 
Brasileiro de Mineração).

Ele alertou que a inten-
sificação das alterações no 
clima, logo após a pandemia 
da covid-19, estão preju-
dicando inclusive a imple-
mentação dos ODS (Obje-
tivos de Desenvolvimento 
Sustentável) das Nações 
Unidas e elevando as desi-
gualdades sociais.

Ele lembrou que, pessoal-
mente preocupado com esse 
empobrecimento em curso, 
aderiu ao grupo de econo-
mistas que, em carta aberta 
dirigida ao secretário-geral 
da ONU, António Guterres, 
e ao presidente do Banco 

é alimentada por um motor 
elétrico mínimo, o que o torna 
uma imprecisa ferramenta 
com um atrativo imbatível: 
custa apenas o equivalente a 
R$ 17 mil.

A Austrália doou centenas 
deles dentro de um pacote 
militar fechado, em fevereiro 
deste ano, e relatos não con-
firmados dizem que ao menos 
cem novos são entregues todo 
mês.

Até julho, o país da Oceania, 
um aliado dos Estados Unidos 
na Guerra Fria 2.0, doou R$ 1,9 
bilhão em armamentos para 
Kiev, incluindo dezenas de ve-
ículos blindados.

A guerra dos drones da 
Ucrânia é uma das respostas 
possíveis ao volume da cam-
panha russa e às dificuldades 
que Kiev tem tido em sua con-
traofensiva lançada em junho. 
Na quinta-feira (31), o país 
anunciou ter avançado mais 
ao sul, em Zaporíjia, mas o 
fato é que as tropas não che-
garam nem à primeira linha de 
defesa russa.

O chanceler do país, Dmitro 
Kuleba, queixou-se dos críticos 
da ação e os mandou “calar a 
boca”, em uma postagem em 
redes sociais.

No Ocidente, cresce o incô-

modo com o resultado da ação, 
que já vem sendo precificada 
como um fracasso relativo.

Regiões atacadas
Enquanto isso, Kiev aposta 

na assimetria. Na noite de 
terça para quarta-feira, pro-
moveu o mais amplo ataque 
em termos de áreas atingidas 
contra alvos na Rússia: foram 
seis regiões atacadas, inclu-
sive com a destruição de ao 
menos dois cargueiros pe-
sados Il-76 em uma base em 
Pskov (600 km distante da 
Ucrânia).

Nessa quinta-feira, dois 
drones foram abatidos se-
gundo o Ministério da Defesa 
da Rússia sobre a região de 
Briansk e ou outro, nas vi-
zinhanças de Moscou. Neste 
caso, são modelos de maior 
capacidade de carga e auto-
nomia, como o UJ-22 e o Bober 
(castor, em ucraniano), este 
último desenvolvido durante 
a guerra.

São aparelhos mais caros, 
claro: o Bober tem custo esti-
mado de R$ 520 mil a unidade, 
podendo atingir alvos até a 
1.000 km do ponto de lança-
mento. Moscou fica a cerca de 
450 km do ponto mais próximo 
da fronteira rival.

Mundial, Ajay Banga, pediu 
metas “mais ambiciosas” para 
combater a desigualdade e a 
disparidade de renda.

Em sua fala em Belém, foi 
enfático em afirmar que neste 
ano o mundo vive intensa-
mente os efeitos da mudança 
climática em incêndios, secas, 
inundações, deixando desa-
brigados e levando a movi-
mentos de grandes massas de 
pessoas, ampliando o risco de 
fome e doenças. Citou a Grécia 
e o Havaí.

“As mudanças climáticas já 
estão entre nós, e precisamos 
agir em conjunto. Vou repetir 
o que sempre digo, não existe 
planeta B.”

Ki-moon lembrou ainda que 
o Brasil já sofre com as alte-
rações no clima e citou como 
exemplo as chuvas torrenciais 
que caíram no litoral norte de 
São Paulo, entre 18 e 19 de 
fevereiro, as maiores regis-
tradas em 24 horas na história 
do país.

“Mas de 600 milímetros ca-
íram em uma única noite de 
Carnaval, matando 65 pes-
soas”, destacou.

Ele afirmou que a maioria 
dos países trabalha para zerar 
as emissões até 2050. Porém, 
alertou que grandes emis-

sores ainda podem demorar 
um pouco mais, o que mantém 
o mundo sob alerta.

Efeito estufa 
A China, o maior emissor 

de gases de efeito estufa, por 
fazer uso intensivo de combus-
tíveis fósseis como o carvão, 
para gerar energia elétrica, 
tem a meta de trocar as tér-
micas poluentes por usinas 
nucleares e renováveis, para 
neutralizar as emissões até 
2060. Infelizmente, destacou 
ele, outro importante emissor, 
a Índia, diz que não chegará a 
essa meta até 2070.

Ele lembrou que o mundo 
acabou de viver o mês de julho 
mais quente da história, e que, 
na média, a temperatura já 
está 1,5°C acima dos níveis 
pré-industriais e não pode, em 
absoluto, avançar em direção 
a 2°C. Deter o aumento da tem-
peratura já está se tornando 
uma questão de sobrevivência.

“Estudos apontam que nos 
próximos cem anos o planeta 
pode viver o sexto episódio 
de extinção em massa de sua 
história. Quando esse tipo de 
evento ocorre, significa que 
75% das espécies desapa-
recem em curto espaço de 
tempo”, afirmou.

O sul-coreano Ban 
Ki-Moon, ex-secretário-
geral da ONU, em 
palestra, em Bogotá

Drone de papelão 
Sypaq Corvo, 
usado na Guerra da 
Ucrânia, em voo 
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Ana Cavalcante

A dupla Bruno & Marrone co-
memora 37 anos de carreira e celebra a 
trajetória com a gravação de DVD na Capital. A 
apresentação especial está prevista para acontecer hoje 
(1º), no shopping Bosque dos Ipês, a partir das 21 horas. 
“Revivem a Sua História” é o nome do novo projeto, que será 
realizado em celebração à carreira de três décadas de sucesso, 
que a dupla compôs. O DVD terá em seu repertório hits que 
marcaram a trajetória da dupla e foi trilha sonora de muitos 
apaixonados, mas o trabalho também celebra com originali-
dade, apresentando cinco músicas inéditas. Os detalhes da 
apresentação ficam para depois, pois, em contagem regressiva 
para o aguardado show, a renomada dupla sertaneja Bruno 
& Marrone compartilhou, em entrevista ao jornal O Estado, 
sua empolgação e expectativas para a noite, que promete ser 
inesquecível.

Os artistas, conhecidos por sua conexão única com os fãs 
e por sucessos que marcaram gerações, revelam entusiasmo 
e garantiram que estão preparados para proporcionar um 
espetáculo repleto de clássicos e modas irresistíveis. “Vai ser 
bom demais! Preparamos clássicos, modas boas e estamos 
deixando a ansiedade de lado para aproveitar bastante com 
os convidados e público. Será divertido, do jeito que vocês 
conhecem o Bruno e Marrone”, afirmou Bruno.

Não é a primeira vez que Bruno e Marrone encantam os 
palcos da capital, mas o último show conjunto aconteceu em 
2022, quando se uniram ao cantor Leonardo, na turnê “Ca-
baré”, um projeto que celebrou os grandes êxitos das carreiras 
dos três artistas. Sobre essa experiência única, a dupla com-
partilhou sua gratidão e alegria. “Isso é muito especial para a 
gente, porque fomos apresentados por ele, há 36 anos. Ficamos 
muito felizes com esse projeto, Leonardo é nosso amigão, nos 
divertimos muito em cima e fora do palco, com ele e com todo 
o público”, relembraram.

A escolha de gravar o DVD na Capital não foi por acaso. 
Bruno e Marrone explicaram que voltar a Campo Grande 
possui um significado carinhoso em suas carreiras e que 
este é um público caloroso, que sempre os acolheu de braços 
abertos. “Voltamos a Campo Grande, um lugar especial para 
nossa carreira, cheio de histórias (risos) e com um público que 
nos recebe muito bem, sempre!”, compartilharam os músicos.

Sobre o que o público pode esperar da apresentação, que é 
uma jornada pelas memórias da dupla, Bruno e Marrone reve-
laram suas intenções de apresentar uma perspectiva única de 
suas músicas, que já foram regravadas por diversos artistas.

“Muitos artistas já regravaram música nossa, então de-
cidimos apresentar nossas próprias versões. Atraímos um 
público novo com as plataformas digitais, durante a pandemia 
e é legal mostrar que não perdemos nossa essência. É um mo-
mento para reviver com os fãs memórias bacanas, só que com 
uma nova roupagem aos sucessos e relembrá-los em cima do 
palco”, concluíram os artistas, com entusiasmo.

‘Revivem a Sua História’
Composto de nostalgia e ineditismo, propõe aos fãs, além 

dos singles que marcaram a carreira da dupla, mais cinco 
músicas inéditas. A proposta de unir o passado e o futuro é 
um conceito que surge do próprio estilo dos cantores, diante 
do cenário musical contemporâneo. Desenvoltos e sagazes, é 
nítido na trajetória dos sertanejos o potencial que possuem 
para fazer sucesso, independente do formato: seja no rádio, 
CD ou streaming. Os fãs ansiosos podem se preparar que entre 
os lançamentos estão “Sóbrio Bêbado” e “Feito Paisagem”, 
alguns dos hits que compõem o repertório do show. Para os 
entusiastas de “Dormi na Praça” e outros clássicos da dupla, 
como “Choram as Rosas” e “Ligação Urbana”, a apresentação 
também estará repleta desses e outros clássicos memoráveis. 
Outro destaque do projeto são as releituras realizadas em 
composições românticas. “Por Te Amar Demais”, canção que 
embalou muitos casais apaixonados e faz parte do álbum “Meu 
Presente É Você”, chega com uma roupagem nova e foi uma 
das canções de foco da dupla.

Jornada de sucesso
No cenário musical sertanejo brasileiro, poucas duplas con-

quistaram tanto reconhecimento quanto Bruno e Marrone. Com 
uma trajetória marcada por composições românticas e baladas 
sertanejas, os artistas se firmaram como verdadeiros ícones 
da música nacional, com hits como “Quer Casar Comigo?”, 

A dupla revela que escolheu  
a Capital por ser palco 
de shows memoráveis  
e de boas histórias: 

‘Vai ser bom demais!’, 
afirma Bruno, em entrevista

“Isso cê num Conta” e “Vem Me Buscar”, conquistando 
corações por todo o país. Desde o início de sua jornada 
musical, em 1985, na cidade de Goiânia, Vinícius Félix 
de Miranda (Bruno) e José Roberto Ferreira (Marrone) 
trilharam um caminho de sucesso que já ultrapassa três 
décadas. A dupla, cuja origem remonta a Goiás, construiu 
uma história que cativou fãs em todo o país.

A trajetória de sucesso de Bruno e Marrone iniciou 
com sonhos individuais que se entrelaçaram de maneira 
excepcional. Bruno, nascido em Goiânia, em 22 de abril 
de 1969, cresceu em meio ao universo das farmácias de 
sua família, mas sua verdadeira paixão era a música. 

Enquanto 
ajudava no ne-

gócio familiar, ele não 
deixava de dedilhar o violão, 

mostrando sua afinidade com os acordes. 
Mesmo após uma tentativa de carreira ao lado de 

seu irmão, o projeto não decolou.
Por sua vez, Marrone (José Roberto), nascido em Bu-

riti Alegre, Goiânia, em 9 de novembro de 1964, teve uma 
infância repleta de vivências no campo. Cresceu como um 
genuíno “peão sertanejo”. Embora trabalhasse na lavoura 
com seu pai, sua verdadeira paixão era o acordeão, ins-
trumento que ele tocava debaixo das árvores, sempre que 
podia. Assim como Bruno, tentativas anteriores de formar 
uma dupla musical não obtiveram sucesso.

O destino sorriu para a dupla quando Bruno cruzou 
caminhos com Leandro e Leonardo, outros talentos do 
cenário sertanejo. Durante um encontro com a dupla, 
Bruno foi apresentado a Marrone. Dessa fusão de talentos, 
nasceu uma parceria musical que ganhou vida em eventos 
agropecuários e bares locais. Os anos se passaram até 
que, finalmente, em 1994, a dupla gravou seu primeiro LP.

A combinação de letras autênticas e a notável habi-
lidade musical de Bruno e Marrone cativou o público, 
solidificando-os como clássicos do sertanejo. O reco-
nhecimento não tardou a chegar, com prêmios como o 
Grammy Latino e o prestigioso prêmio Crowley de Música, 
em 2002. De 1999 a 2013, conforme a Crowley Broadcast, 
uma referência musical, Bruno e Marrone dominaram as 
ondas das rádios brasileiras com sucessos como “Dormi 
na Praça”, “Inevitável”, “Seu Amor Ainda É Tudo” e “Vai 
Dar Namoro”.

SERVIÇO: O show será realizado às 21h, no estacionamento do 
shopping Bosque dos Ipês. Os ingressos variam conforme o lote, 
e valores vão de 160 a 5.000 reais e podem ser comprados 
pelo site Santo Show: ingressos.santoshow.com.br. Para mais 
informações, acesse, no Instagram, os perfis: @bosqueexpo e @
santoshowoficial.

Bruno & MarroneBruno & Marrone
Gravam DVD em Campo Grande

Gravação 
DVD ‘Revivem a Sua 
História’ é o nome  
do novo projeto, que 
será gravado em 
Campo Grande, nesta 
sexta-feira (1º) 
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Projeto ‘Cena Aberta – 
Encontros Paralelos’ segue 
com apresentações de 
teatro gratuitas 

Agendona!

Feira Ziriguidum – 
cantora Ariadina

Humorista 
Matheus 
Ceará

Grupo Oba Oba Samba House

Ál
va

ro
 H

er
cu

la
no

/D
iv

ul
ga

çã
o

Tu
i B

oa
ve

nt
ur

a/
Di

vu
lg

aç
ão

Re
pr

od
uç

ão

Re
pr

od
uç

ão

 G
us

ta
vo

 G
ui

ve
s 

Le
al

/D
iv

ul
ga

çã
o

M
ar

ith
e 

do
 C

eu
/D

iv
ul

ga
çã

o
Jo

ão
 C

am
pe

llo
/D

iv
ul

ga
çã

o
Pa

ul
a 

Ca
yr

es
/D

iv
ul

ga
çã

o

Feira Ziriguidum vai reunir mais de 
60 expositores confirmados e com  
programação cultural neste sábado 

Ana Cavalcante

O coletivo Ofit (Cultural Oficina 
de Interpretação Teatral) promove 
o projeto “Cena Aberta – Encontros 
Paralelos”, que apresenta uma varie-
dade de produções capazes de atrair 
públicos de todas as idades. Nesta 
sexta-feira (1º), dramas impactantes 
proporcionarão aos espectadores 
uma visão emocionante da narrativa 
humana. As peças serão apresen-
tadas a partir das 17 horas, no palco 
do Sesc Cultura. 

A proposta proporciona uma se-
mana de teatro gratuito e apresenta 
um aspecto emocionante de inter-
câmbio cultural e colaboração, pois 
trará espetáculos não apenas de 
Campo Grande, mas também de ou-
tras cidades do Estado. A partir das 
17 horas, é realizada a apresentação 
“O que os Olhos Veem o Coração 
Sente?”, no qual o tema central é 
a deficiência visual. Às 19 horas, 
o espetáculo “Des-Calço” narra a 
trajetória de vida de Maria Benedita, 
avó da atriz: uma mulher que buscou 
no direito à terra a possibilidade de 
mudar sua história e a de toda a sua 
família. O espetáculo é inclusivo em 
libras. 

Os interessados poderão retirar 
seus ingressos pouco antes de cada 
espetáculo. O projeto recebe incen-
tivo do FIC – Fundo de Investimentos 
Culturais, mediante edital promovido 
pela FCMS (Fundação de Cultura 
do Mato Grosso do Sul), com apoio 
cultural da UFMS, Fecomércio, Sesc 
Cultura, Faculdade de Comunicação, 
Artes e Letras (Fale/UFGD), grupo de 
artes cênicas Circo do Mato e Dico 
Panificadora

Feira 
Já a Feira Ziriguidum, prevista 

para o sábado (2), promete elevar a 
experiência cultural para além dos 
palcos tradicionais. Idealizada pela 
produtora cultural Luanna Peralta, 
a feira é uma reinterpretação vi-
brante e moderna do famoso sarau 
“Ziriguidum”, realizado entre 2014 e 
2017, na região da antiga rodoviária. 
A Feira Ziriguidum não é apenas 
uma celebração de arte, mas também 
um espaço para a economia criativa 
prosperar. Com mais de 60 exposi-
tores confirmados, a feira dará visi-
bilidade a uma ampla gama de tra-
balhos autorais, criados com paixão 
e dedicação. Além disso, a iniciativa 
de incluir uma seção dedicada a pro-
dutos ligados às religiões de cultos 
afro-brasileiros mostra um compro-
misso com a representatividade e a 
diversidade. 

Com apresentações musicais e 
intervenções artísticas como parte do 
pacote, a Feira Ziriguidum oferecerá 
aos visitantes uma experiência com-
pleta de imersão cultural e troca de 
ideias. Além de exposições e diversas 
manifestações artísticas, Dovalle é 
uma das atrações musicais e apre-
senta seu projeto “Acústico Orgâ-
nico Tropical”. “Indomada”, da can-
tora e compositora Ariadne, é outra 
apresentação especial e singular do 
evento. A Cia. Apoema agrega à 

Feira Ziriguidum – 
cantora Ariadina

programação com Intervenção Circo-
-Poética “Apoeme-se”. O evento inicia 
às 15 horas, na Praça do Preto Velho. 
Para mais informações, Ofit disponi-
biliza o perfil @ofitcia no Instagram 
e a Feira Ziriguidum também possui 
uma página especifica para o evento 
@feiraziriguidum.

Sexta-feira (1º)
Arado Cultural

O projeto “Cerrado Abierto” pro-
move intercâmbio cultural e evento 
com apresentações local, nacional e 
internacional. Ele será realizado no 
Parque das Nações Indígenas e foi 
organizada uma tarde de programa-
ções artísticas para todas as idades, 
a fim de promover uma conexão 
entre crianças, adultos, arte e natu-
reza. As atividades do evento iniciam 
com atrações cômicas e culturais, a 
partir das 14h. Em seguida, às 15h, 
performance participativa comanda 
as atrações. E o espetáculo “Caos”, 
conclui as atividades, às 16h. Para 
mais informações, acesse o perfil: @
aradocultural, no Instagram.

Blues Bar
Hoje (1º), em show de estreia no 

Blues, Douglas Dakombi realiza o 
show de abertura no bar. Em seguida, 
a banda Plebheus comanda o palco, 
trazendo, em seu repertório, o melhor 
do rock nacional. A programação tem 
início previsto às 20h e os ingressos 
serão vendidos somente na hora. O 
Blues fica na rua 15 de Novembro, 
1.180. Para mais informações, acesse 
a página no Instagram: @bluesbarms.

Valley
Em apresentação especial, o Oba 

Oba Samba House sobe ao palco 
com repertório diverso e muita bra-
silidade. Em seguida, em show de 
estreia, o Top Samba domina o palco 
com hits de sucesso. DJ Giovani 
Martins segue com a programação 
desta sexta-feira (1º). O evento inicia 
às 22h. Os ingressos já podem ser 
reservados por meio do telefone:  (67) 
99150-8194. A Valley é localizada na 
Av. Afonso Pena, 4.176, Jardim dos 
Estados. Outras informações podem 
ser obtidas na página do bar, no Ins-
tagram: @valleycg.

Sábado (2)
Stand-up no teatro Dom Bosco

O humorista Matheus Ceará volta 
a Campo Grande, com o show “Vocês 
Pedem Eu Conto”. Famoso como o 
“Cara da Praça é Nossa!”, Matheus 
realiza sua apresentação irreverente 
neste sábado (2), no teatro Dom 
Bosco, às 21h. No domingo (3), é a vez 
de Dourados aproveitar o espetáculo 
no espaço Unigran, às 19h30. O valor 
do ingresso varia conforme o setor. 

Para mais informações e compras, 
acesse: realizashows.com.br. O teatro 
Dom Bosco é localizado na Av. Mato 
Grosso, 225, Centro.

Sesc Cultura
Para o sábado (2), a Ofit rea-

liza programações no Sesc Cultura 
para todas as idades. Às 15h, acon-
tece a oficina de pintura, atividade 
oriunda do programa Sesc Arte para 
Crianças. Quem domina a progra-
mação, a partir das 16 horas, é o 
artista João Rocha, com o espetá-
culo “O Grande Salto”, que abre as 
atrações realizadas pela Ofit. Para o 
público o adolescente, o espetáculo 
“Groselha” será apresentado às 17h. 
As atividades possuem classificações 
diferentes e a oficina solicita que os 
pequenos levem o material. Para in-
formações detalhadas, basta acessar, 
no Instagram: @sescculturams. A en-
trada é gratuita e o Sesc é localizado 
na rua Av. Afonso Pena, 2.270, Centro

Farofagem Coletivo
O evento itinerante, realizado 

desde 2017, anuncia nova edição 
neste sábado (2). Com uma progra-
mação diversificada, suas atrações 
vão desde shows de bandas autorais, 
DJs, apresentações de dança, decla-
mação de poesia e muito mais. Para 
experienciar as inúmeras atrações 
artísticas, a entrada varia de valor 
conforme o lote, custando de 13 a 
44 reais. Os ingressos podem ser 
comprados no site: www.sympla.com.
br/evento/farofagem. O evento será 
realizado no Barcelona Pub, locali-
zado na rua José Eduardo Rolim, 201, 
Chácara Cachoeira,

Blues Bar
Slipknot cover por Wormz – Sli-

pknot Cover é a atração de peso do 
Blues Bar, neste sábado (2). Dire-
tamente de Goiânia (GO), a banda 
Wormz é a responsável pela apre-
sentação que garante os melhores 
sucessos de Slipknot, além de fi-
gurinos e performances impressio-
nantes. O show está previsto para 
às 20h e os valores das entradas 
variam conforme os lotes, entre 20 e 
30 reais. Para garantir o seu ingresso, 
ele deve ser comprado antecipada-
mente. Acesse: www.sympla.com.br/
bluesbarms. O Blues fica na rua 15 de 
Novembro, 1.180. Para mais informa-
ções, acesse a página, no Instagram: 
@bluesbarms.

Tributo a Charlie Brown Jr. 
e Red Hot Chilli Peppers 

Uma noite de pura energia musical 
em Campo Grande. No sábado (2), o 
palco da Sunset Growler Station será 
dominado por dois tributos ao vivo 
que prometem trazer à vida os su-
cessos inesquecíveis de duas bandas 
icônicas. A primeira parte da noite 
será dedicada a uma homenagem à 

banda brasileira Charlie Brown Jr., 
com a banda local Kefla. A segunda 
atração da noite é a banda Peppers 
Rule, que vai fazer um tributo à 
banda norte-americana Red Hot Chili 
Peppers.  Os portões abrem às 18h30. 
Os ingressos estão à venda on-line e 
no local, que fica na Av. Afonso Pena, 
5.668. Horário: a partir das 18h30.

Domingo (3)
Estação Cultural Teatro do Mundo

Teatro do Mundo apresenta, neste 
domingo (3), “Aquele, Aquela, Menos 
Ela”. A peça narra a história de Ela, 
uma menina que aspira e admira as 
mais diversas expressões artísticas, 
mas os embaraços da vida, às vezes, 
tornam-se obstáculos, distanciando 
a menina de seus sonhos. É du-
rante essa jornada, que acompa-
nhamos Ela transformar desafios 
em espaços para as suas vontades. 
A apresentação inicia às 16h e o 
valor da entrada é único: 20 reais. Os 
ingressos podem ser comprados an-
tecipadamente, por meio do telefone: 
(67) 99696-9774. Estação Cultural 
Teatro do Mundo fica na rua Barão de 
Melgaço, 177. Para mais informações, 
acesse o @teatrodomundo no Insta-

gram. Classificação: Livre.

Capivas Cervejaria
O Capivas possui agenda especial 

com a primeira edição do “Domingo 
de Cinema”. A iniciativa é desenvol-
vida a partir do projeto Cinema Delas 
e anuncia uma programação com exi-
bições de curtas autorais e bate-papo 
com as melhores profissionais do seg-
mento, além de muita discotecagem e 
várias atrações artísticas. O evento 
inicia às 16h e a entrada é gratuita. 
O Capivas é localizado na rua Pedro 
Celestino, 1.079, Centro. Para mais 
informações, acesse o perfil @capi-
vascerevejaria no Instagram.

Associação Okinawa de Campo Grande
A comunidade realiza almoço es-

pecial com festival de prêmios, neste 
domingo (3). Com o propósito de ar-
recadar fundos para a manutenção da 
associação, o evento inicia às 11h30 
e a entrada possui o valor único de 
40 reais. É necessário levar pratos 
e talheres e os ingressos precisam 
ser comprados antecipadamente, por 
meio do telefone: (67) 3383-3954. O 
festival acontece na rua dos Bar-
bosas, 110. Para mais informações, a 
associação disponibiliza a página @
okinawa_cg, no Instagram.

Arado Cultural – Cerrado Abierto – Caisa Tiburcia

Arado Cultural – Cerrado Abierto Grupo – Deslimites

João Rocha – espetáculo ‘O Grande Salto’

Feira Ziriguidum – cantor Dovalle

Cia. Apoema
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Raquel Naveira

Um meteoro cruzou o céu 
de minha cidade. Foi um es-
touro cintilante. Um fragmento 
interplanetário. Uma aparição 
fugaz, cheia de filamentos, como 
uma lâmpada acesa e quente na 
atmosfera daquela noite. Noite 
de estrelas cadentes, de desejos 
que pulsaram como bólidos em 
meu peito.

Há noites brancas e pretas. 
As noites brancas são cheias 
de angústia, de vazio, de 
aridez e secura. Estranhos 
terrores povoam nossa mente 
como fantasmas. Somos be-
duínos envoltos em mantos de 

lã branca, perdidos entre as 
dunas, os anéis de Saturno bri-
lhando sobre nossas cabeças. 
O sono não vem. A vigília 
prossegue, enquanto o leite 
da lua agrava nossa loucura. 
Já as noites pretas, de trevas 
fermentadas, de espaço cons-
telado, de véus sombrios, são o 
tempo propício para germina-
ções, provas, segredos ocultos 
que se manifestarão de forma 
plena, quando vier a aurora 
com seus tons de pérola.

“Noites Brancas” é o título 
de um conto do escritor russo 
Dostoiévski (1821-1881). Uma 
história romântica, sensível, 
delicada. Um rapaz solitário 
conhece uma bela moça, de 
chapeuzinho amarelo e man-
tilha negra, chorando encos-

tada numa ponte de São Pe-
tersburgo, numa noite branca. 
Era verão, quando escurece 
muito tarde.

O sol se punha aos poucos, 
abaixo da linha do horizonte, 
prenunciando uma madru-
gada estatelada como claras 
de ovo em neve. Realmente, 
o ambiente todo do conto pa-
rece esbranquiçado, nevoento. 
Tornam-se amigos. Durante 
quatro noites, naquele mesmo 
lugar, eles se encontram e 
conversam sobre suas vidas, 
amores, livros e esperanças. 
O nome dela era Nastenka. Ele 
permanece um anônimo so-
nhador. O rapaz se apaixona, 
mas o coração de Nastenka 
espera por outro, por uma pro-
messa, pelo ideal ausente. O 

eterno confronto entre nossos 
sonhos e a busca real da fe-
licidade, que, às vezes, está 
ao nosso lado e não vemos. 
Um momento de júbilo, de 
gratidão, seria suficiente para 
uma vida inteira? É o que ele 
se indaga, enxugando as lá-
grimas do rosto dela.

Ah, Dostoiévski! Como amo 
esse misto de sofrimento e 
culpa; essa sua capacidade 
de se exprimir sobre o difícil 
livre-arbítrio, que limita as 
escolhas e as consequências 
nos destinos; esse seu dom de 
mostrar como somos passí-
veis de destilar amor infinito 
e também mal infinito. Bom 
ler seus romances em noites 
brancas, esclarecedoras, 
sem quase acreditar que um 

homem pode saber tanto sobre 
o mistério da existência e da 
espiritualidade.

As noites pretas, conheci 
outrora, nas fazendas sem luz 
elétrica. Noites ornamentadas 
de astros. Estelantes. Lembro-
-me de uma ocasião, em es-
pecial. Estávamos sentados 
na varanda, quando ouvimos 
um carro chegando, rente à 
porteira.

Saímos andando pelo 
campo, de mãos dadas, indo 
ao encontro do visitante. O 
negror era tamanho que, não 
fosse a luz da lanterna, não 
veríamos nossos pés, nossos 
passos na grama. Desligá-
vamos a lanterna por um ins-
tante e vinha a sensação de 
que tropeçaríamos, sem ver 

onde estávamos pisando. No 
foco da luz passeavam insetos, 
formigas carregando imensas 
folhas. Quando apagávamos, 
o coração se confrangia, pois 
poderiam surgir cobras e es-
corpiões. Caminhávamos com 
passos firmes, um passo de 
cada vez, sob a luminosa di-
reção, orientados pelo farol. 
Na porteira, o visitante nos 
aguardava de pé, os braços 
abertos de pai e amigo.

Foi numa noite assim, 
preta, que o meteoro cruzou 
o céu de minha cidade, como 
um efêmero foguete.

(Crônica a ser publicada 
com exclusividade na revista 
“Conhece-te”, editada por 
Marcelo Pereira Rodrigues, 
de Diamantina/Minas Gerais)

Marcos Nogueira
Jornalista profissional e cozinheiro amador. 
Escreve também no blog Cozinha Bruta

Uma hora faz frio, outra 
hora faz calor. São as quatro 
estações do ano no mesmo 
dia. A gangorra das tem-
peraturas, montanha-russa 
meteorológica e uma tem-
pestade de lugares-comuns 
para abastecer a conversa 
de elevador. É fato, porém, 
que o tempo anda lelé da 
cuca nesses dias, o que afeta 
meu trabalho: não sei se pu-
blico uma receita para o frio 
ou para o calor.

A solução que encontrei 
para esta semana foi a vi-
chyssoise – diga “vixe, soaz” 
–, uma sopa que fica exce-
lente em qualquer tempera-
tura. Frente fria? Esquenta 
a bagaça. Veranico? Serve 
geladinha. É, em suma, uma 
receita flex para o doido 
inverno de 2023. O nome é 
frufru, pois francês, mas a 
vichyssoise é uma comida 
bem rústica: uma sopa de 
batata com alho-poró.

E bem fácil de fazer, 
também. Como tudo vai ser 
batido no liquidificador, 
você não precisa se preo-
cupar em picar os ingre-
dientes em pedaços pe-

Noites Brancas e Pretas

Vichyssoise, 
a sopa flex, 
fica deliciosa 
quente ou fria
Receita de batata 
e alho-poró é 
boa em qualquer 
temperatura, um belo 
diferencial no inverno 
doido 
de 2023

Pesquisa aponta que 98,8% 
dos ultraprocessados têm 
alto teor de sódio, gordura 
e substâncias químicas
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ultraprocessados: biscoitos 
recheados, sorvetes, pães 
e bolos industrializados

Ana Bottallo

Quase a totalidade dos 
alimentos ultraprocessados 
comercializados em duas ca-
pitais brasileiras têm alto teor 
de gordura, sódio e açúcar 
adicionado ou contêm subs-
tâncias químicas que podem 
fazer mal à saúde. Foram ana-
lisados os dados de quase 10 
mil itens, entre biscoitos, em-
butidos, bolos, doces, refrige-
rantes, chocolates, alimentos 
congelados (como pizzas e 
lasanha), bebidas lácteas, 
sorvetes e molhos industria-
lizados em supermercados. 
Do total de alimentos classifi-
cados como ultraprocessados 
(71,9% destes), 97,1% deles ti-
nham sódio, gordura ou açúcar 
adicionado em excesso. 

Em relação aos aditivos quí-
micos, a pesquisa encontrou 
ainda dois tipos: os cosméticos, 
como aromas e sabores artifi-
ciais, cores e outros aditivos 
para melhorar a aparência, 
forma ou odor; e os não cosmé-
ticos, como os conservantes e 
estabilizantes utilizados para 
garantir a segurança sanitária 
do alimento. Entre os ultrapro-
cessados, 82,1% tinham pelo 
menos um aditivo cosmético, 
contra 3,7% em alimentos pro-
cessados, 5,1% em minima-
mente processados e só 0,4% 
em ingredientes culinários 
(como óleo de soja e azeite).

Em conjunto, 98,8% dos 
alimentos ultraprocessados ti-
nham pelo menos um aditivo 
cosmético e um nutriente crí-
tico em excesso, apresentando 
assim risco à saúde. Os cam-
peões foram os biscoitos doces 
e salgados, bolos e tortas indus-
trializadas, chocolates, bebidas 
lácteas, sorvetes e margarina, 
com 100% dos alimentos ana-
lisados com alto teor de sódio, 
gordura ou açúcar e aditivos 
cosméticos em excesso.

Dados são Uerj
Os dados são de um estudo 

inédito de pesquisadores da 
Uerj (Universidade Estadual 
do Rio de Janeiro) em par-
ceria com o Nupens (Núcleo de 
Pesquisas Epidemiológicas em 
Nutrição e Saúde) da USP, pu-
blicado nessa quarta-feira (30) 
na revista “Scientific Reports”. 
Segundo a classificação Nova, 
de 2009, os alimentos são di-
vididos em in natura ou mini-
mamente processados (como 
frutas e verduras), ingre-
dientes culinários (como óleo 
e açúcar), alimentos proces-
sados (produtos que mesclam 
as duas primeiras categorias, 
como conservas e geleias) e 
ultraprocessados (como bolos 
e pães industrializados, condi-
mentos, salgadinhos, refrige-
rantes, chocolates, macarrão 
instantâneo, pizzas e massas 
congeladas, bebidas adoçadas, 
balas etc.).

De acordo com Daniela Ca-
nella, pesquisadora da Uerj e 
primeira autora do estudo, a 
Nova recebeu críticas de al-
guns setores, principalmente o 
da indústria alimentícia. Para 
eles, há uma falta de precisão 
e robustez na classificação 
que ajude a fornecer dados 
para políticas públicas em 
saúde no país.

“Isso não é verdade, e esse 
estudo demonstrou que a clas-
sificação não só é robusta 
como, de fato, 98,8% dos ali-
mentos classificados como ul-
traprocessados têm alto teor 
de algum nutriente crítico ou 
de algum aditivo cosmético”, 
explica Canella. Na pesquisa 
de Canella e colegas, os dados 
de 9.851 produtos comercia-
lizados em grandes redes de 
supermercados em São Paulo 
e Salvador confirmaram esse 
padrão de baixa qualidade e 
risco à saúde dos alimentos 
ultraprocessados. 

Rendimento: 6 porçõesVICHYSSOISE

Ingredientes:
300 g de batata
1 cebola
2 talos de alho-poró
50 g de manteiga
2 L de caldo de frango ou água
3 folhas de louro
250 ml de creme de leite fresco
Sal e pimenta-do-reino a gosto
Cebolinha picada e croutons 
(ou torradas) para servir

Modo de fazer:
Pique grosseiramente os legumes. Em fogo alto, derreta a manteiga 
numa panela e refogue cebola, alho-poró e batata, nesta ordem.
Despeje o caldo ou a água. 
Cozinhe com o louro em fogo médio, com a panela tampada, até a 
batata ficar macia. 
Descarte o louro e bata a sopa até obter um creme liso. 
Se ficar muito espessa, coloque mais água. 
Se for guardar parte da sopa, separe-a antes da adição do creme. 
Junte o creme de leite, misture e espere ferver. 
Desligue a panela e tempere com sal e pimenta. 
Sirva com cebolinha e croutons.
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quenos ou regulares. Não é 
necessário nem descascar 
a batata. Lave para tirar 
a terra e mande bala. Na 
receita clássica, os vege-
tais são cozidos em caldo 
de frango. Você pode usar 
água. Vai ficar bom (não 

tão bom), mas eu vou argu-
mentar a favor do caldo.

Hoje é razoavelmente fácil 
comprar, congelados ou em 
embalagem longa vida, os 
chamados caldos culinários. 
O termo indica que se trata 
de um caldo propriamente 

dito, obtido pelo cozimento 
dos ingredientes em água 
– em oposição às misturas 
secas de subprodutos do 
abate animal, temperos e 
aditivos industriais.

E fazer caldo em casa 
não é nada difícil também. 
Quando comprar frango in-
teiro – cru ou assado – con-
gele a parte da carcaça que 
ninguém come. Depois, co-
zinhe por uma hora, ou um 
pouco mais, com legumes.

Só a casca e as pontas da 
cebola, mais a parte verde-
-escuro do alho-poró, já dão 
um caldo legal. Se tiver ce-
noura e salsão, melhor. Tem-
pere com pimenta-do-reino 
e louro. Não salgue, pois o 
caldo geralmente dá para 
várias receitas, e você corre 
o risco de estragar alguma 
com sal de mais.

Quando as batatas esti-
verem cozidas, bata tudo 
até ficar lisinho. Mixer é 
melhor do que liquidificador, 
nem precisa tirar a sopa da 
panela. Um pouco antes de 
servir, adicione um xablau 
de creme de leite, misture, 
espere ferver, desligue o 
fogo e sirva com croutons 
e cebolinha picada. Quente, 
morna, fria ou gelada, do 
jeito que preferir.



Priscila 
Ubba estreou 
em “Reis”, da 
“Record TV”. 
Ela será Nebset, 
uma princesa 
egípcia que terá 
relação direta 
com Salomão 
(Guilherme 
Dellorto), na 9ª 
temporada da 
série. “Nebset é 
muito inteligente, 
atraente e 
geniosa. Usa seus 
atributos para 
alcançar seus 
objetivos, é capaz 
de tudo. Um de 
seus sonhos é 
conhecer Israel 
e essa nova 
cultura”, adianta 
a atriz, continuando: “Ela é muito ousada e me desafia como 
atriz, em todos os momentos. É um deleite”. Priscila diz 
que, embora muitos considerem Nebset a grande vilã das 
próximas temporadas, ela prefere adjetivá-la como humana.

Uma princesa egípcia, muito
atraente e geniosa chega a 
‘Reis’, prometendo vilanias
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 31/8

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

Sextou, o mês mudou e os astros prometem belas 
energias, meu cristalzinho! As principais novidades 
chegam da Lua, que desembarca no seu signo às 10h24 
da manhã, trazendo mais vitalidade, determinação e 
realçando sua postura guerreira ao batalhar pelos seus 
interesses. Manhã é indicada para acelerar o passo no 
trabalho e dar o seu melhor para progredir.

Animada para o novo mês, tourinha? Se depender de 
Plutão, você vai sextar com ótimas vibes e esbanjará 
confiança nas primeiras horas do dia. Aproveite para 
ir atrás dos seus ideais, mas não perca tempo porque 
depois o astral vai dar uma guinada e bagacinhas podem 
rolar, ainda mais à tarde. Sua disposição tende a cair, a 
saúde e o trabalho vão inspirar cuidados.

Setembro começa com boas novas e tudo indica 
que você vai entrar no novo mês com muitos planos 
engatilhados, geminiangel! A Lua muda para Áries 
e dá sinal verde para agilizar seus projetos pessoais 
e profissionais, mas também avisa que será preciso 
controlar a impulsividade, viu minha consagrada? Nada 
de pressa para chegar aonde quer!

Canceriamores vão sextar com ótimas energias das 
estrelas e mudanças positivas devem marcar presença já 
nas primeiras horas do dia. Quem tem viagem planejada 
vai contar com excelentes estímulos e o período também 
será perfeito para somar forças com pessoas que tenham 
objetivos e interesses parecidos com os seus. Ao longo do 
dia, os assuntos de trabalho vão concentrar as atenções.

Sextou e setembrou com grandes promessas para os 
leõezinhos, que hoje renovam as esperanças e recebem 
o incentivo da Lua ariana. Ela convida a tirar o pé da 
zona de conforto e revela que quem ousar mais em suas 
iniciativas pode chegar longe. Se está se preparando 
para concurso, vestibular ou qualquer outro tipo de prova, 
aproveite o bom momento para ralar nos estudos.

Seu lado sociável e receptivo estará em destaque logo 
nas primeiras horas dessa sexta, um sinal claro de 
que você tem tudo para conhecer gente interessante e 
ampliar sua rede de relações ao interagir com os outros. 
Porém, a Lua se estranha com Plutão e revela que não 
convém contar muito com a sorte da metade da manhã 
em diante. Dobre a cautela pra não se deixar influenciar.

Sextar, sextou, librianjo, mas a dica dos astros é pegar 
mais leve no período da manhã e não se estressar com 
o que não pode controlar ou mudar. Preocupações 
familiares podem afetar seu desempenho profissional, 
portanto, evite levar problemas de casa para o trabalho. 
O conselho é resolver um assunto de cada vez e se valer 
do seu jogo de cintura para não arranjar treta.

O dia começa meio tenso e convém controlar a 
sinceridade para não provocar atritos, bebê! Depois do 
almoço, as zicas diminuem e tudo indica que deixará 
possíveis picuinhas de lado. Aproveite para focar nas 
oportunidades de progresso, pois a Lua vai ativar suas 
ambições e dará todo incentivo para você batalhar por 
seu sucesso. Mostre pra chefia que tem pique e preparo.

Se quer sextar sem maiores preocupações, a 
recomendação é agir com prudência e cuidar direitinho 
da sua grana, Sagita! O céu aponta tensões em torno 
dos interesses financeiros na parte da manhã e não 
convém você se arriscar. Muita calma nessa hora para 
não fazer continhas novas nem levar rasteira dos boletos. 
Ainda bem que o clima dá uma guinada.

O fds tá chegando e você quer mais é terminar logo os 
deveres, mas convém abrir o olhão com mal-entendidos. 
Os astros ligam o alerta de treta e avisam que não vai 
ser tão fácil conciliar interesses e objetivos com quem 
trabalha e convive. Deixe a teimosia de lado, faça e resolva 
as coisas por conta própria e evite forçar a barra com os 
outros. Depois do almoço, sua intuição fica mais aguçada.

Semana quase acabando e os compromissos de trabalho 
podem pressionar seu astral no período da manhã, 
deixando você de cabeça quente e com a tolerância 
zerada. A ordem é se organizar e fazer tudo com calma 
para não perder a boa e o foco, meu cristalzinho! Até o 
seu bem-estar pode oscilar se não controlar a irritação, 
mas o risco de estresse diminui ao longo do dia.

Você vai sextar com altas expectativas, mas convém baixar 
um pouco a bola e se concentrar no que precisar ser feito 
para não se enrolar na parte da manhã. Assuntos diversos 
podem sugar sua atenção, inclusive papos e tretinhas 
com amigos ou contatinhos nas redes sociais. Se quer 
agilizar seus planos e interesses, será melhor reforçar a 
disciplina e se esforçar para evitar distrações.

Telinha

Novelas Novelas Novelas 

Mulheres Apaixonadas
Globo 15h30

Terra e Paixão  
Globo 20h30

Cúmplices de Um Resgate
SBT 19h30

Mulheres de Areia
Globo 13h45

Fuzuê
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Preciosa finge ser gentil com Luna. Miguel 
acorda, e Olívia o ampara. Conceição se inco-
moda com o comportamento de Rui. Nero mostra 
para Barreto a caixa metálica que Miguel en-
controu. Luna fala sobre a chave de lua para 
Preciosa, na frente de Pascoal. Rui se afasta ao 
ver que Nero está com um delegado. Soraya fica 
presa com Francisco no elevador do condomínio 
de Alícia. Bebel chega para a reunião, e Luna se 
apresenta para os empresários. Luna afirma a 
Bebel que foi sabotada por Preciosa. Preciosa 
se revolta contra Heitor na frente de Cecília. 

Leonora pega na mão de Fred, que dá um gemido 
de dor. Ele mente que sofreu um acidente. Raquel 
percebe que Fred está com um problema na mão e 
ele repete a desculpa. Fernanda começa a trabalhar 
no hotel. Salete vibra com a presença de Téo, que 
se emociona. Laura fica amargurada por causa 
do jantar para Luciana na casa de César. Miguel 
convida-a para a sua despedida. Diogo comenta com 
Cláudio que está pensando em se separar. Marta se 
irrita ao ver Gracinha na piscina com os rapazes e 
adverte Celeste que, se ela não resolver o assunto, 
ela mesma terá uma conversa com a jovem.

Fabiano não resiste, e Elza se desespera. De-
tido, Turíbio se culpa pela morte do filho. Todos se 
sensibilizam com a tragédia em São Jacinto. João 
repreende as fofocas de Ione. Hermínia falece, e 
Tadeu não sabe o que fazer com Leonel. Darlene 
e João contam a Clara que os três serão uma 
família. Cândida compartilha suas ideias para a 
cidade com Luís, que admira a mãe. Gaspar e An-
selmo zombam de Cândida. Marê sonha com o pai 
e comenta com Orlando que gostaria de conversar 
com ele. Tadeu leva Leonel até a Irmandade. Frei 
Severo pede para conversar com Marê.

Vanderlei bate a porta na cara de Raquel. O 
comércio de Pontal faz greve geral. O bazar de 
Tônia é o único que amanhece aberto, mas Joel 
usa seu charme para que ela mude de ideia. 
Raquel se arruma para rever Vanderlei, mas Flo-
riano a tranca no quarto. Tito e Glorinha fazem 
as pazes. Raquel pula a janela. Por causa da 
greve, acontece um quebra-quebra no mercado 
municipal. Raquel vê Vanderlei com Andréa e vai 
esfriar a cabeça. Da Lua vê Raquel em cima das 
pedras. Os dois discutem, ele perde o equilíbrio 
e cai.

Omar fica entediado em casa, então pega um 
dinheiro que sua mãe tinha guardado e sai. Isabela 
desabafa com Téo e diz que está difícil se adaptar 
ao vilarejo. Joaquim se opõe a entrada de Benjamin 
na banda. Eles votam entre si, e o garoto entra. 
Omar chega à sua antiga casa. Isabela tenta fugir 
pela janela, mas Manuela vê e a chama de volta.

Isabela fala para Manuela que voltará para a 
cidade. Manuela pede que a irmã dê uma chance ao 
vilarejo, por ela e sua mãe. Isabela aceita. Isabela 
pede que Ofélio a ajude a voltar para a Mansão. 
Neuza procura por Omar no condomínio. 

Caio diz a Aline que o amuleto protegerá o 
amor do casal. Silvério abre uma conta no banco 
para Agatha, a pedido de Antônio. Agatha se 
vangloria por ter Antônio em suas mãos. Sil-
vério fica preocupado ao perceber que Antônio 
gosta de Agatha.Irene orienta Miguel a deixar 
Aline acreditar que tem indícios de diamante 
na terra dela. Gentil oferece dinheiro para 
Agatha. Ademir permite que Flor participe do 
desfile de Graça. Petra fica chocada ao ver Irene 
com Vinícius. Caio sente ciúmes ao ver Jonatas 
trabalhando com Aline.

No ar na “TV Globo”, 
na reprise de “Mulheres 
Apaixonadas”, e na “Record 
TV”, na oitava fase de 
“Reis”, Vanessa Gerbelli 
estreia em outubro o 
musical “Parabéns, Sr. 
Presidente”, em que 
dará vida à cantora 
lírica Maria Callas. 
Paralelamente, a 
atriz está em fase 
de captação do 
espetáculo “Duas 
Estradas”, de sua 
autoria, baseado 
na obra de 
Frederico Fellini. A peça terá canções inéditas escritas por Zeca Baleiro. “Voltei 
a ser chamada de Fernanda nas ruas. Toda vez que ‘Mulheres Apaixonadas’ 
reprisa, isso acontece. Lá se vão 20 anos desde a primeira exibição, e a história 
da minha personagem é muito aguardada e comentada pelo público”, conta a 
atriz, sobre a repercussão da personagem de Manoel Carlos em sua carreira: 
“Mesmo quem já viu a sequência em que ela morre ainda fica impactado. Na 
época, foram usados muitos figurantes e carros em pleno Leblon”.

Vanessa Gerbelli conta 
que voltou a ser 
chamada de Fernanda, 
20 anos depois

No ar na “TV Globo”, 
na reprise de “Mulheres 
Apaixonadas”, e na “Record 
TV”, na oitava fase de 
“Reis”, Vanessa Gerbelli 

musical “Parabéns, Sr. 

Vanessa Gerbelli conta 
que voltou a ser 
chamada de Fernanda, 
20 anos depois



Campo Grande-MS | Sexta-feira, 1º de setembro de 2023

CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED SAINT PAUL - B SÃO 
FRANCISCO 

 L178 - R Amazonas, 810 
- sala com sacada, 3 dor-
mitórios sendo uma suite 
e dois quartos, todos com 
armários, banheiro social, 
cozinha com armários, área 
de serviço com armário, 
garagem.  LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 SPIPE CALARGE - 
ALUGO SOBRADO 

COMERCIAL 
 Alugo sobrado comercial 
102 m², 02 banheiros. 
Rua Spipe Calarge, 1314 
– Vila Carlota (Próximo ao 
Comper) (67) 99271-1381 
- 99951-4740 (Paulo - pro-
prietário) 

 SANTA MÔNICA - PRÓX 
AEROPORTO 

 Sala, 3 dormitórios, sendo 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, es-
tacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa 
com sala, suite e  dois 
Quartos, BH, cozinha, AS, 
quintal, garagem. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131  

 VILA CELIA 
 L374 – R Pernambuco - 
279,71m² - sala de estar 
e jantar, sala ext, lavabo, 4 
dormitórios sendo duas sui-
tes c/ sacada (uma c/ armá-
rios) e 2 quartos, banheiro 
social, cozinha/ae, área 
de serviço, dependência 
para empregado (qto+bh), 
churrasqueira e garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
   

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar 
,2 quartos, sala, cozinha, 
lavanderia, estacionamento 
p 2 carros, n tem taxa de 
condomínio, prestação R$ 
530,00 valor pra quitação 
R$ 39.000, aceita veiculo 
na parte fi nanciada  COR-
RETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 APARTAMENTO QUITA-
DO R$ 110.000 

 RUA DA DIVISÃO,  residen-
cial Arvoredo , apartamento 
3º andar , 2 quartos, sala, 
cozinha, lavanderia.  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE CRECI 10069 TEL 
67 99981-8686 

 APARTAMENTO NO RE-
SIDENCIAL DAMASCO 
13 DE MAIO /DESOCU-

PADO 
 Todo reformado, sacada, 
um quarto, sala, cozinha 
com armários, garagem 
coberta, quitado . Valor R$ 
148,00 . ótimo investimen-
to. F. 99807-4892/ Zap. 
99128-3044 

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em re-
gião nobre de Campo Gran-
de, situado à meia quadra 
da avenida Afonso Pena, 
próximo ao MPF, bancos Si-
credi, Santander, shopping 
Campo Grande. Excelente 
para residência ou comér-
cio. Excelente imóvel com 
arquitetura diferenciada 
com três pavimentos, am-
plo espaço interno e exter-
no em região privilegiada. 
Possui ampla sala de estar 
e jantar com pé direito alto, 
rico em madeiramento e 
iluminação natural. Sala de 
TV, uma suíte e dois quar-
tos, todos com armários, 
banheiro social, ampla cozi-
nha com armários sob pia, 
lavanderia individualizada, 
espaçosa e coberta com 
área externa privativa para 
estender roupas. Quarto e 
banheiro externo para em-
pregado, casa de máqui-
nas, piscina, uma sacada 
com acesso para dois quar-
tos e outra com vista para a 
piscina e com possibilidade 
de acesso para suíte. Jardi-
nagem rica e fachada im-
ponente. Ampla garagem . 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala 
de estar, lavabo, sala de 
jantar, cozinha com armá-
rio, três dormitórios sendo 
uma suíte com armários e 
banheira hidromassagem, 
e mais dois quartos com 
armários, banheiro social, 
cozinha com armários pla-
nejados, área de serviço, 
varanda com churrasqueira, 
banheiro social e depósito, 
piscina e ampla garagem. 
Com as modifi cações atu-
ais foi instalado deck sobre 
a piscina, novos comodos 
junto à garagem, reforma-
do banheiro área externa 
(churrasqueira) e depósito 
convertido em belo escri-
tório. LORIDANI MARTINS 
CRECI 1851 -  3321-9131 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
- 3321-9131  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para vi-
sitas com entrada separa-
da. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CASA R$ 370.000 
AERO RANCHO IV 

 Casa 135m area constru-
ída, escriturada,1 suite, 
mais 2 quartos, garagem 
coberta p 2 carros, varanda 
integrada com a cozinha 
com area de lazer, bem 
localizada a 1 quadra do 
Parque Airton sena, acei-
ta permuta em veículos.  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 VENDE-SE CASA  
 Casa próximo a Júlio de 
Castilho com três quartos 
e demais dependências. 
Para mais informações falar 
com o Sr David Creci 2090 
. Ligação e WhatsApp (67) 
93300-4408  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

  Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m 
, excelente projeto, area de 
lazer completa, piscina, es-
tuda proposta em veículos 
e imóveis R$ 2.300,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo À 
Av Julio De Castilho. Possui 
Duas Casas Individualiza-
das, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CASA V.BANDEIRANTES 
R$ 320.000 

 Casa 125m area construi-
da,2 quartos,sala,cozinha,2 
wc, lavanderia, area de 
lazer, garagem p 2 carros 
coberta, mais edícula com 
uma suite. CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE CRECI 10069 TEL 67 
99981-8686 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal E 
Amplo Estacionamento Para 
Carros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, 
sendo uma master, area 
construída 330m terreno 
435m, aceita terreno nos 
alphavilles e imóvel de me-
nor valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 99981-8686 

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo ter-
reno (at: 364,50m²), com 
entradas totalmente indivi-
dualizadas. Cada casa pos-
sui um quarto, sala/cozinha, 
banheiro social, área de 
serviço, varanda/garagem 
e amplo quintal. Uma das 
casas encontra-se alugada  
(com renda de aluguel).LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma 
suite e dois quartos, ba-
nheiro social, cozinha, 
área de serviço, banheiro 
de serviço, garagem (uma 
coberta e uma sem co-
bertura). Casa fundo: sala, 
dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de 
serviço, varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131     
    

 FAZENDA 197 HEC-
TARES   

 Localizada no município 
de rio brilhante ,argila de 
40%  110 hect abertos, 8 
hectares de sede com 5 
barracões de  frangos em 
pleno funcionamento com 
renda , 3 casas estrutura 
completa de moradia e 
barracão, poço artesiano, 
rica em agua, gerador pra 
sede inteira ,valor 122 sa-
cas de soja (preço do dia) 
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL 67 99981-8686 

  CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 320.000 

 2 HECT ,2 Casas, GALPÃO 
P CRIAÇÃO DE FRANGO 
MEDINDO 10X16, poço 
semi artesiano 40m,caixa 
5000 litros, pomar, passa 
rio hianduizão no fundo da 
propriedade CORRETOR 
-MAURITONIO MINCA-
RONE -CRECI 10069 TEL 
99981-8686 

 CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 500,00 

 3 hectares, casa 3 qtos  
,varanda, churrasqueira, 
pomar, poço artesiano, rio 
Hianduizão passa na pro-
priedade, aceita permuta 
em  imóvel e veículos em 
Campo Grande. CORRE-
TOR -MAURITONIO MIN-
CARONE   CRECI 10069  
TEL 67 99981-8686 

 CHACARA JAGUARI-MS 
 57 Hect, 2 casas,26 hect 
plantados com soja, mais 
1 hect com plantação de li-
mão, poço semi artesiano, 
rio jatoba, pedida r$ 55,000 
o hect, aceita veículos 
como parte pagamento -    
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069   
TEL.67 99981-8686 

  FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000  

 546 Hect na BR 040 a 
38km de Campo Gran-
de,4km fora do asfalto, 
com toda infraestrutura 
montada, galpão, divisões.  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 B PIONEIROS 
 Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131 

 IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de esquina, com 
area de 1764m e constru-
ção 800m, escritórios, co-
bertura próximo ao parque 
de exposição, bem locali-
zado p empresas depósitos, 
transportadora, ofi cinas etc. 
R$ 2.500,000  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARONE 
CRECI  10069 TEL.99981-
8686 

 AREA 5000M CONJ. 
PARATI 

 Excelente area para eventos 
e lazer locação ou constru-
ção de condomínio, toda 
murada portão elétrico, area 
construída 400m cobertura 
pra 300 pessoas, sauna, 
churrasqueira, piscina 11x4 
m  R$ 1.750,000   CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE CRECI 10069 TEL. 67 
99981-8686 
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 VENDO
Centro automotivo com-
pleto tratar no número 
(67) 3029-8172 ou (67) 
999374063  

VENDO TERRENO 
BAIRRO CORONEL 

ANTONINO
Rua: Caxias do Sul, Pró-
ximo ao Upa Coronel An-
tonino, presídio Feminino, 
uns 500 m da Mascarenhas 
de Moraes. Terreno 1´132 
m² de áreas quadradas. 
R$ 750 Mil. Visita somen-
te com corretor de Imóvel 
José do Carmo Creci 6178 
Contato: (67) 99113-2105

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131

VENDO TERRENO 
Na avenida Julio de Castilho 
3147 , área 481m², área 
construída 156m². Valor R$ 
390 mil a vista  . F: 99915-
9136. 

CENTRO
Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009,  prata, comple-
to, único dono, 70.000km, 
excelente estado de con-
servação VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

MONTANA SPORT 1.4  
2015

MONTANA SPORT 1.4  
2015 ,  branca, completa 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0, completo, 
cor branca, ano 2011/2012 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO  13/14 /Preto/
Aut /Completo VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

KA 1.0 SE ANO 
2020/2021

KA 1.0 SE ANO 2020/2021/ 
Branco/completo, multi-
midia, retrovisor elétrico, 
vidro elétrico nas 4p,f mi-
lha/30.000km VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CORCEL II 1.6 L 81/82 
ORCEL II 1.6 L 81/82 . 
Placa preta p colecionador 
, em excelente estado de 
conservação VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674           

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/Mo-
delo 08/09 , Cor Bege Com-
bustível Flex-  JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

VENDO FIESTA TITA-
NIUM 2014

Troco por mais novo. Volto 
a diferença até R$ 20 mil . 
F: 99958-0773. 

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

-GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
Prata, Completo, 42000km 
Apenas. VEICULOS A VEN-
DA C.O.M veículos  Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.0 G5 ANO 
2012/2013

Gol 1.0 g5 ano 2012/2013  
C   Ar Condicionado  VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016 

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016   completo 
,branco perolizado, teto 
panoramico , cambio 
automático VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674
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COMPASS TB DIESEL 
4X4 ANO 2018

COMPASS TB DIESEL 4X4 
ANO 2018, Completo, 
ótimo estado. VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 Aut/Completo VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, vermelho, com-
pleto      VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

LOGAN 1.6 ANO 
2015/2016 

LOGAN 1.6 ANO 2015/2016 
completo/prata VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER DYNAMIC 2.0
DUSTER DYNAMIC 2.0 Aut, 
cor cinza, ano 2014 VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Mo-
delo 17/18 - Combustível 
Flex - vermelha - JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6 
2009

FIESTA SEDAN 1.6 
2009,Vpreto,completo VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

MARCH 1.0S ANO 
12/13

MARCH 1.0S ANO 12/13, 
Prata, completo, rodas ,re-
trovisor elétrico ,air bag du-
plo, manual, chave reserva, 
ótimo estado VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

COROLLA GLI  ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018,  Cor cinza, 
completo, automático, cou-
ro, rodas, multimidia VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/21 - Combus-
tível Flex - prata - JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

ETIOS XS 1.5 ANO 2016
ETIOS XS 1.5 ANO 2016, 
completo, única dona,pre-
to,64mkm VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022 

CRETA ACTION 1.6 -ANO 
2021/2022 - Cinza -Com-
pleta Aut. VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 
FGTS, livro de ponto, cal-
culo horas extras. Contato 
email: escritorio2843@
gmail. com. F:3321-3911 
/ 92289415 / 9989-1598. 

DM CENTRO AUTO-
MOTIVO

Trabalhamos com mecâni-
ca em geral, manutenção, 
instalação de ar-condicio-
nado, elétrica, alinhamento 
e balanceamento. Ficamos 
na Avenida: Senhor do 
Bonfim, 2526 Estrela Dalva 
. Fone: (67) 99637-4270/ 
(67) 98168-0443/ (67) 
3355-6373

AUTO ELÉTRICA CAM-
PESTRE

Trabalhamos com conser-
tos de motores de partida, 
alternadores e instalações 
elétricas. Ficamos na 
Avenida Campestre, 107 
Conjunto Aero Rancho. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98201-2959

EDIVALDO REFRIGE-
RAÇÃO

Trabalhamos com manu-
tenção de fogões, geladei-
ra, máquina de lavar roupas 
e ar-condicionado.  Rua: 
Mocho, 71 Bairro: Recan-
to dos Pássaros Serviço 
de qualidade e Confiança 
Ligação e WhatsApp (67) 
99285-8973/ 3391-4743/ 
(67) 99902-1191 

MAKÁRIUS LAVA JATO
Trabalhamos com lavagem 
automotivas, higienização 
interna, bancos, teto, vi-
trificação  e polimentos 
automotivos. Ficamos 
localizados na Avenida: 
Tamandaré, 3664 São Fran-
cisco .Serviço de qualidade 
e credibilidade. Ligação 
e WhatsApp (67) 99262-
6069

SALÃO AABB
Para eventos; casamento, 
15 anos, aniversario in-
fantil, evento empresarial 
suportando 800 pessoas 
em pé e 350 pessoas sen-
tadas. Já inclui no salão 
12 mesas tampo para 10 
lugares e 120 cadeiras de 
ferro. Cozinha grande com 
coleman para bebidas, 
banheiros feminino e mas-
culino, área de lazer com 
churrasqueiras e piscina 
para alugar separado. (67) 
99221-0542

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

WS CALHAS
Está com problemas em 
seu telhado? Goteiras es-
tragando seu forro, seus 
móveis te incomodando 
quer dar uma revisão nas 
suas calhas fazemos isso 
para você ou precisando 
colocar calhas na sua casa 
ou empresa WS Calhas 
instala para você, ligue e 
peça um orçamento sem 
compromisso. Serviço 
de qualidade e garantia . 
Ligação e WhatsApp (67) 
99961-8574  

DESENTUPIDORA LIM-
PA TUBOS FOSSÃO

Limpeza de caixa de gor-
dura, esgotos, pias, ralos 
e tanque em geral. Limpeza 
de fossa séptica, lavagem 
de galerias e hidro jato. 12 
Anos no Mercado.  Quali-
dade e Excelência. Ligação 
e WhatsApp (67) 99149-
2259/ (67) 99208-5801 

RADIO DBV GOSPEL  
&  MINISTÉRIO DEUS 

ALTÍSSIMO
Rua: Andreara, 335-Jardim 
Taruma Campo grande/MS. 
Participe Cultos Quarta-fei-
ra as 19;30 hs, Domingo as 
18:30 hs. Radio dbv Gospel 
– Digital www.radiodbvgos-
pel.com Para mais informa-
ções falar com Pr. Adecio 
Contato: (67) 99242-3433

ECOPRAG CONTROLE 
DE PRAGAS

Trabalhamos com desin-
setização, desratização, 
limpeza de caixa d água e 
caixa de gordura. Solicite 
seu orçamento. Serviço 
de qualidade e eficiência. 
Atendemos toda Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Ligação e WhatsApp (67) 
98164-1321 André Luiz

FERRAZ DESENTUPI-
DORA

Trabalhamos com desen-
tupimentos em geral, ins-
talações, manutenções e 
hidráulica em geral. Serviço 
de qualidade e eficiência, 
experiência garantida. 
Atendemos toda Cidade de 
Campo Grande/MS Ligação 
e WhatsApp (67) 3388-
2601/ (67) 99263-7807/ 
(67) 99603-5488

CARLOS AR-CONDICIO-
NADO

Trabalhamos com instala-
ções, manutenção, higieni-
zação, pinturas e conser-
tos em geral. Aceitamos 
Cartões e Pix, parcelamos 
no Cartão com taxa da ma-
quininha. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS. Serviço de qualidade e 
Garantia Técnico especiali-
zado  Ligação e WhatsApp 
(67) 99213-9997

OZONIOTERAPIA 
ESTÉTICA

Sabe aquela gordurinha que 
tanto incomoda? Temos 
protocolos de tratamento 
com Ozônio para redução 
de celulite e medidas. Te-
mos ainda diversos pro-
tocolos de tratamentos de 
saúde, com aplicação lo-
cal, auricular e retal. What-
sapp (67) 99159-8922 
Enfermeira Amanda. Ins-
tagram: @ozonioterapia.
amandatokko Atendimento 
Clínica Renaissance, Dou-
rados/MS 

SALÃO DE BELEZA  
AFRO´S CORNER

Serviços de tranças em 
mulheres, homens e crian-
ças, tranças box braids, 
trança nagô, trança fula-
ni, trança sem nó, trança 
twists, trança locs, pentea-
dos para casamentos, ma-
drinhas, debutantes entre 
outros. Atendo as Cidades 
de Aquidauana/Anastácio 
MS. Ligação e WhatsApp 
(67) 99926-8326 Juh 

AMA-CLINICA DE MAS-
SOTERAPIA ANTONIA 
MARIA DE ALMEIDA 
MASSOTERAPEUTA 

CLINICA 
Especializada em técnicas 
terapêuticas com foco 
em tratamento de dores 
físicas, disfunções psicos-
somáticas, músculos-es-
queléticas e energéticas. 
Mensagem. WhatsApp-(67 
98171-0854) Dourados/ 
MS

ACOMPANHANTES
Aqui você encontra as 
melhores acompanhantes. 
Acesse www.xlove.com.br 
Anuncie 62-99629-5165

LIVRO APOCALÍPTICO
Leia os livros: 1) A Besta e 
A Babilônia Apocalípticas 
(inclui cronologia do futu-
ro); 2) A Atuação do Espí-
rito Santo (inclui: pessoas 
vivas podem ficar invisí-
veis). Compre os livros na 
livraria Betel Center ou pelo 
telefone (67) 99991-2184 
com Lauro Henchen

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

MENSAGEM BREGA 
AO VIVO 

Mensagem brega ao vivo 
com o triciclo helicóptero, 
aniversários, despedida, 
recepção, homenagem. 
Um show de descontra-
ção. Whats 99217 -8613 
Facebook Joel falcão silva 
Instagram Joel falcão men-
sagens ao vivo

TRABALHOS ESPIRITU-
AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 
de búzios, cartas e traba-
lhos espirituais, amarração, 
feitiços. Faço e desfaço to-
dos os tipos de trab. Hora 
marcada. Sigilo absoluto. T: 
(67) 99211-2371 
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